
БЕЗОПАСНОСТЬ 
Российские 
ПВО 
отбили атаку 
на Крымский 
мост

ДЫМ ПОМОГ

Юлия Крымова, Керчь, 
Юрий Гаврилов

ВСУ снова обстреляли Крым-
ский мост, на этот раз ракетами 
собственной модификации. Раз-
рушений нет, наши защитники 
справились на ура.

Днем 12 августа Украина 
предприняла первую попытку 
ударить по Крымскому мосту 
управляемыми зенитными раке-
тами С-200, переделанными в 
ударные.

Первая атака была совершена 
около 13 часов. Вражескую раке-
ту наша система ПВО обнаружи-
ла и уничтожила в воздухе. Еще 
одну ракету С-200 вэсэушники 
запустили около 15 часов, и сно-
ва она не достигла цели благода-
ря надежности наших систем 
противовоздушной обороны.

«В районе Керченского про-
лива силами ПВО сбиты две вра-
жеские ракеты. Крымский мост 
не поврежден», — сообщил глава 
Крыма Сергей Аксенов в своем 
Telegram-канале. Он также выра-
зил благодарность войскам про-
тивовоздушной обороны за вы-
сокий профессионализм и бди-
тельность.

Во время воздушной тревоги 
на мосту перекрывали движение 
автотранспорта. Автомобили-
стов попросили подождать и сле-
довать указаниям сотрудников 
службы транспортной безопас-
ности.

Жителей и гостей полуостро-
ва насторожили клубы белого 
дыма в районе моста, которые 
были хорошо видны из Керчи. 
Власти республики пояснили, 
что наши военные установили 
дымовую завесу для защиты от 
ракетной угрозы.

Кадры с дымом на Крымском 
мосту разлетелись по Сети, а в 
украинских пабликах их выдава-
ли за очередную перемогу: яко-
бы мост окончательно разру-
шен. Но дым развеялся, и оказа-
лось, что мост на месте.

Власти Крыма обратились к 
туристам и крымчанам с прось-
бой не делать фото и видео стра-
тегических объектов, включая 
Крымский мост.

— Просим всех крымчан и го-
стей полуострова не выкладывать 
видео работы противовоздушной 
обороны  и съемки стратегиче-
ских объектов. Ваш хайп помога-
ет врагу корректировать удары. 
Просим всех понять, что ваше ви-
део, выброшенное в Сеть, может 
привести к гибели людей. И такие 
случаи уже были! — написал в сво-
ем Telegram-канале советник гла-
вы Крыма Олег Крючков.

В МИД России осудили тер-
рористические атаки на Крым-
ский мост, который является 
объектом сугубо гра-
жданской инфраструк-
туры. 

ТОЛЬКО В «РГ» Вероника Скворцова:  
как российские медики помогают военным

Медицина особого 
назначения

СТИХИЯ Дамба, прикрывавшая Уссурийск, 
не выдержала натиска воды 

Дамбе 
пришел Ханун

Дина Непомнящая, 
Татьяна Дмитракова, 
Приморский край

М
ощный удар цик-
лона пережил в 
выходные При-
морский край. 
Та й фу н  Ха н у н 
(KHANUN), о ко-
тором еще в нача-
ле августа преду-
преждали синоп-

тики, все-таки дошел до региона 
и принес собой непрекращаю-
щиеся ливни, а вслед за ними и 
паводки. Вода уже понемногу 
пошла на спад. Но за три дня сти-
хия успела натворить много бед.

Погибли люди. Два брата из 
села Дальзаводское. 12 и 13 лет. 
Мальчишки играли на пустыре 
рядом с водопропускной тру-
бой. Одного затянуло в водово-
рот, когда он пытался достать 
слетевший с ноги сланец. Вто-
рой погиб, пытаясь вытащить 
брата...

Один за другим мутные пото-
ки отрезали от сообщения насе-
ленные пункты. В реки превра-
тились автодороги, в том числе 
федеральная трасса Хабаровск 
— Владивосток. Почти сутки на 
ней стояли десятки машин, до-
жидаясь спада воды.

— Меня четыре дня не было 
дома. Вернулась на машине, еха-
ла из города Ключи (Кировский 
район) в Уссурийск, — рассказа-
ла «РГ» местная жительница 
Ольга Степанюгина. — Нам по-
везло, дорогу уже отсыпали, и 
мы спокойно проехали. Все-таки 
это федеральная трасса. Ее бы-
стро привели в порядок.

За выходные в крае выпало 
133 процента месячной нормы 
осадков. К утру воскресенья в 

16 муниципальных образова-
ниях затопило 4368 жилых до-
мов, в том числе семь многоэта-
жек, 5,7 тысячи приусадебных 
участков и 43 участка автомо-
бильных дорог. Отрезано 28 на-
селенных пунктов. Самая тре-
вожная ситуация сложилась в 
Уссурийске, втором по величи-
не городе Приморья, здесь жи-
вут 180 тысяч человек, и го-
родском округе Спасске-Даль-
нем с населением 35 тысяч че-
ловек.

— Вода начала прибывать 
очень резко. Это стало полной 
неожиданностью, ведь раньше 
такого здесь не было, — пора-
жен глава городского округа 
Спасск-Дальний Олег Митрофа-
нов. — Обычно вода поднима-
лась максимум на 50 сантимет-
ров, а здесь буквально за шесть 
часов — на два метра. Прибыва-
ла стремительно — по 30 — 40 
сантиметров в час, шла с сопок, 
с Сихотэ-Алиня. В час ночи в 
субботу мы приняли решение 
объявить режим ЧС и начать 
эвакуацию. И попросили людей 
помочь спасателям, передав им 
на время резиновые лодки.

Горожане откликнулись сра-
зу же. Помогали кто чем мог. 
Ольга Маляренко дважды за 
день приходила в ПВР, чтобы 
принести вещи. А потом решила 
забрать к себе домой семью 
Хохлач: трех братьев — Сашу, 
Егора и Илью — и их маму.

— Детки-то маленькие, — объ-
яснила женщина.

Старший из ребят вспомина-
ет, что уже вечером на огороде 
воды было по колено. Решили ло-
житься спать, надеясь, что к утру 
она уйдет, но не тут-то было.

— Проснулись, а вода по окна, 
и в дом начало затекать, — вол-
нуясь, вспоминал мальчик. — 
Вещи подняли на чердак и ре-
шили вызвать МЧС.

— Плывет вся улица, — поде-
лился Григорий, который живет 

на 3-й Гражданской. — Вода в га-
раже, всему оборудованию в 
нем пришел конец. Огороды и 
сады затоплены. 12 августа вода 
пошла в дом. Баня была высоко, 
но и до нее вода дошла.

Всего в Спасске-Дальнем 
подтоплены 2584 частных дома, 
эвакуировали 596 человек. Но в 
ПВР остались лишь 124 — осталь-
ных забрали к себе родственни-
ки, знакомые и просто неравно-
душные люди.

Вдруг в городе загудели си-
рены.

— Было часов десять вечера. 
Слышу сигнал тревоги, но по-
нять не могу — с чем связано. Да, 
видим — вода медленно прихо-
дит, но такое бывает, Уссурийск 
каждый год топит. Потом стало 
слышно, как что-то говорят в 
рупор, — рассказала о тревож-
ной ночи Анастасия Сурнева, 
она живет в Уссурийске в райо-
не Междуречья.

Соседний дом начали массо-
во покидать люди. Они брали де-
тей, садились в машины и уез-
жали. Настя тоже собрала доку-
менты, вещи, но куда ехать — 
не знала.

— Наступила тишина, мы пы-
тались понять, что происходит. 
Где-то через час стали появлять-
ся сообщения, что идет эвакуа-
ция. Были перечислены улицы, 
жителям которых надо срочно 
покинуть дома, — делится собе-
седница. — Моей улицы в списке 
не было, но была соседняя.

Утром город узнал: не вы-
держала дамба, прикрывавшая 
микрорайон «Семь ветров». 
Вода в реке Раздольная подня-
лась более чем на десять мет-
ров, перелилась через девяти-
метровое защитное сооруже-
ние, и оно рухнуло под натис-
ком потока.

«За то, что промухали дамбу, 
должен ответить мэр. Это его го-
род. Его зона ответственности». 
«За испорченные автомобили 
администрация понесет ответ-
ственность? Дамба прорвана не 
по вине стихии, а по чьей-то ха-
латности!» — оставляли возму-
щенные комментарии в соцсе-
тях горожане. Другие не спеши-
ли винить власти: «Предъяв-
ляйте погоде».

Как объяснили в админи-
страции, сооружение находи-
лось на реконструкции и рабо-
ты должны были завершить 
только в октябре. Сколько те-
перь потребуется времени, 
чтобы достроить дамбу, неиз-
вестно — масштаб по-
вреждений пока слож-
но определить.

Роман Маркелов

Б
а н к  Р о с с и и  о п у б л и к о в а л  т р и 
прогнозных сценария развития ситуа-
ции в российской экономике до 2026 

года. Скорее всего, дела будут идти по тра-
диционному, базовому сценарию. Но среди 
моделей ЦБ есть и сценарий, предполагаю-
щий новый мировой финансовый кризис и 
возвращение двузначной инфляции в Рос-
сии.

Сценарии описаны в проекте Основных 
направлений единой государственной де-
нежно-кредитной политики на 2024 год и 
период 2025 и 2026 годов. Документ пред-
ставил на пресс-конференции зампред ЦБ 
РФ Алексей Заботкин.

В базовом сценарии предполагается, что 
дела в мировой экономике будут идти при-
мерно как сейчас. «Центральные банки 
стран с развитой экономикой, стремясь 
вернуть инфляцию к цели, будут проводить 
жесткую денежно-кредитную политику 
продолжительное время. Это приведет к за-
медлению роста мировой экономики, что 
будет сдерживать рост цен на большинстве 
товарных рынков», — сказал Заботкин. 
Санкции против России сохраняются все 

ближайшие три года, это в том числе озна-
чает, что товары российского экспорта про-
должат продаваться со скидкой к мировым 
ценам на них.

Российская экономика в базовом сцена-
рии продолжит трансформироваться и 
в 2026 году вернется на траекторию сбалан-
сированного роста на 1,5—2,5% в год. Ин-
фляция вернется к цели ЦБ в 4% в конце 
2024 года (в этом году Банк России ожидает 
ее на уровне 5—6,5%). Ключевая ставка в 
2026 году вернется в диапазон 5,5—6,5% го-
довых. Сейчас она составляет 8,5% после 
июльского повышения сразу на один про-
центный пункт и очень высока вероятность, 
что в сентябре Банк России повысит ее сно-
ва, поскольку инфляционное давление ни-
куда не делось, следует из слов Заботкина.

Второй, уже альтернативный, сценарий 
развития событий называется «усиление 
фрагментации». Его красная линия — усиле-
ние деглобализации мировой экономики, 
разделение стран на региональные блоки. 
Этот процесс начался еще в 2018—2019 го-
дах, а в прошлом году ускорился из-за роста 
геополитического напряжения. 
Санкции против России в этом 
сценарии могут усилиться.

Ирина Невинная

З
ащита от биологических и радиацион-
ных угроз, медицинская  помощь по-
страдавшим в экстренных ситуациях, 

разработка новых лекарств и вакцин, — всем 
этим занимаются в Федеральном медико-
биологическом агентстве (ФМБА) России. 
Как создаются детекторы, способные разли-
чать десятки патогенов, что такое «сухая 
плазма» и «электронный нос», что вошло в 
укладку для бойцов Войск радиационной, хи-
мической и биологической защиты (РХБЗ), 
«Российской газете» рассказала руководи-
тель ФМБА России Вероника Скворцова.

Вероника Игоревна, у ФМБА России на 
открывающемся сегодня форуме «Ар-
мия-2023», как и в предыдущие годы, 
масштабная экспозиция. Какие иннова-
ционные разработки для армии и обо-
ронно-промышленного комплекса пред-
ставлены в этом году?

ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: В этом году у нас на фо-
руме сразу две площадки — это полностью 

обновленный по сравнению с 2021—2022 
годами выставочный стенд ФМБА России и 
экспозиция специальной медицинской ав-
томобильной техники, которая предназна-
чена для применения нашими мобильны-
ми отрядами медицинского спецназа. 
Наши ведущие научные и медицинские 
учреждения представляют принципиально 
новые фармацевтические разработки, а 
также оборудование и приборы, созданные 
для обеспечения радиационной, химиче-
ской и биологической безопасности, ока-
зания медицинской помощи как в ходе спе-
циальной военной операции, так и на эта-
пах восстановления и реабилитации. Это, 
например, автоматизированные индика-
торы биологических выбросов, детекторы 
для идентификации биопатогенов, тест-си-
стемы, иммунобиологические и другие 
препараты, антидоты, радиопротекторы, 
укладки для бойцов войск радиационной, 
химической и биологической защиты 
(РХБЗ) и спасателей, а также ин-
новационные разработки службы 
крови.

ПРОГНОЗ В ЦБ назвали три сценария 
развития российской экономики

Будущее бремя

12 августа 2023 года. Уссурийск. 
Спасатели вывозят жителей затоп-
ленных домов в безопасное место.

Минспорт поддержал 
возвращение пива 
на стадионы

Aвтоматическая 
межпланетная 
станция «Луна-25» 
летит на Южный полюс 
спутника Земли

Евгений Миронов 
открыл 
фестиваль 
«Горький+»  
в Москве
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 12.08.23

Австралийский доллар  64,0503
Азербайджанский манат  57,7686
Армянский драм**  25,4421
Белорусский рубль  30,6579
Болгарский лев  55,3277

Бразильский реал  20,2425
Венгерский форинт**  28,0775
Вон Республики Корея***  74,1238
Вьетнамский донг****  41,1992
Гонконгский доллар  12,5874

Грузинский лари  37,3196
Датская крона  14,5231
Дирхам ОАЭ  26,7374
Доллар США  98,2066
Евро  107,9723

Египетский фунт*  31,7884
Индийская рупия*  11,8610
Индонезийская рупия****  64,5926
Казахстанский тенге**  22,0674
Канадский доллар  73,2393

Катарский риал  26,9798
Киргизский сом*  11,1573
Китайский юань  13,5351
Молдавский лей*  55,3660
Новозеландский доллар  59,0713

Новый туркменский манат 28,0590
Норвежская крона*  94,4340
Польский злотый  24,3967
Румынский лей  21,8203
СДР  131,5389

Сербский динар**  92,0812
Сингапурский доллар  72,7834
Таджикский сомони*  89,7470
Таиландский бат*  27,9840
Турецкая лира*  36,3431

Узбекский сум****  81,3303
Украинская гривна*  26,5914
Фунт стерлингов  125,0661
Чешская крона*  44,6597
Шведская крона*  91,8102

Швейцарский франк  112,0313
Южноафриканский рэнд*  52,0319
Японская иена**  68,2796

Как и год назад, руководитель ФМБА России Вероника Скворцова представляет на форуме «Армия» 
уникальные медицинские разработки.

А К Ц Е Н Т

Вода в реке Раздольная 
поднялась больше чем на 10 метров
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В Петергофе 
и Кронштадте 
запрещена езда 
на электросамокатах
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИНТЕРНЕТ 
Доступ 
к Google 
Workspace 
не поменялся

СВЯЗЬ 
СТАБИЛЬНА
Дмитрий Бевза, 
Татьяна Шмелева

Роскомнадзор не ограничива-
ет работу в России зарубеж-
ных поисковиков, в том числе 
Google, сообщили в ведомстве. 
В Google также заявили, что не 
будут блокировать корпора-
тивные сервисы для россий-
ских компаний, которые нахо-
дятся под санкциями.

По вопросам доступности 
сервисов компании Google в 
Роскомнадзоре рекомендовали 
обращаться в компанию, при 
этом рекомендовали россия-
нам всегда пользоваться отече-
ственными сервисами.

В компании Google сообщи-
ли, что не будут блокировать 
Google Workspace (в который 
входят корпоративная почта, 
«Google Документы», «Google 
Диск» и прочие. — Прим. «РГ»). 
По словам представителя 
Google, в последнее время не 
происходило никаких измене-
ний в доступе к существующим 
сервисам в России. Слова ано-
нимного источника в компании 
привело РИА Новости.

Как рассказал «Российской 
газете» ведущий аналитическо-
го телеграм-канала ABloud62 
Алексей Бойко, с учетом дина-
мики всего происходящего сей-
час совсем исключить вариант 
того, что Google Workspace мо-
гут в какой-то момент забло-
кировать в РФ, нельзя. Однако 
эксперт считает такую вероят-
ность не слишком высокой.

В свою очередь, гендирек-
тор агентства Telecom Daily 
Денис Кусков напомнил «РГ», 
что большинство российских 
компаний, которые находятся 
под санкциями, хорошо пони-
мают, что подобные слухи в ка-
кой-то момент могут оказать-
ся правдивыми. «Большинство 
таких компаний уже отошли от 
использования иностранных 
сервисов и сервисов Google в 
частности, успешно исполь-
зуя отечественные облачные 
хранилища. Для них даже если 
доступ к Google Workspace бу-
дет заблокирован, все прой-
дет гладко», — резюмировал 
Кусков.

Ранее также компания 
Microsoft уведомила о пре-
кращении продления лицен-
зий с 30 сентября этого года. 
«Microsoft больше не может 
получать денежные переводы 
за подписки на счет местного 
банка. В связи с этим корпора-
ция «Майкрософт» за 60 дней 
уведомляет вас, что после 30 
сентября 2023 года вы больше 
не сможете продлевать суще-
ствующие подписки», — заяви-
ли в компании. Там уточнили, 
что такое решение было приня-
то в соответствии с санкциями 
со стороны США, Евросоюза и 
Великобритании.

По мнению ведущего ана-
литика Mobile Research Group 
Эльдара Муртазина, то, что 
Microsoft после 30 сентября 
не будет продавать лицензии 
компаниям из России, выгля-
дит как выполнение санкци-
онных требований. «Но толь-
ко выглядит. Потому что нео-
фициально компания создала 
сервисы по распространению 
лицензионных ключей на свои 
продукты, и это абсолютно ра-
бочие ключи. До этого они так 
делали в Африке», — считает 
Муртазин.

Кроме того, в отличие 
от ряда других компаний 
Microsoft, убирает в некоторых 
дистрибутивах проверку ли-
цензий, региона и прочие пре-
грады, замечает эксперт. Это 
все делается для того, чтобы не 
потерять долю рынка. Он также 
отметил, что частных пользо-
вателей, на чьих компьютерах 
и ноутбуках стоят бессрочные 
лицензии Windows и MS Office, 
эти действия не затронут.  

ЗДОРОВЬЕ В России 
расширен перечень 
жизненно необходимых 
и важнейших лекарств

Точно в аптеке

Роман Отраднов

В России расширили список жизненно необходимых и 
важнейших лекарственных препаратов (ЖНВЛП). Рас-
поряжение правительства об этом вступает в силу 13 
августа.

В одном случае речь идет о дополнительных лекар-
ственных формах для лечения детей с тяжелыми и хро-
ническими заболе-
ваниями. Один из 
препаратов приме-
няется в качестве 
противовирусной 
терапии детей с 
хроническим гепа-
титом С. Еще один 
препарат врачи на-
значают для лече-
ния взрослых и де-
тей, страдающих 
фенилкетонурией. 
Появится новая ле-
карственная форма.

В обновленном 
списке минздра-
ва также оказался 
обезболивающий 
препарат (теперь и в форме подъязычных таблеток) 
и иммунодепрессант (в форме таблеток, покрытых 
пленочной оболочкой).

Напомним, цены на медикаменты из перечня ЖН-
ВЛП регулируются государством. Всего в списке более 
800 позиций.  

ТРАНСПОРТ В России 
профинансируют развитие 
региональных аэропортов

Выделили 
подъемные

Дмитрий Гончарук, Валерия Лобко

В 2023 году дополнительно направят 5 млрд рублей на 
поддержку системы организации воздушного движе-
ния в России. Распоряжение подписано премьер-ми-
нистром Михаилом Мишустиным, документ опубли-
кован на сайте правительства. В отрасли считают, что 
средства также стоит направить на восстановление и 
модернизацию региональных аэропортов.

Средства пойдут на инвестиционные программы 
Государственной корпорации по организации воздуш-
ного движения. По словам премьер-министра Михаи-
ла Мишустина, дополнительное финансирование по-
может провести аэронавигационное обслуживание не 
менее одного миллиона полетов, обеспечить безопас-
ность и доступность 
перелетов и повы-
сить устойчивость 
транспортной ин-
фраструктуры. Как 
отметил глава пра-
вительства, в по-
следнее время ко-
личество авиарей-
сов, совершенных 
в российском небе, 
устойчиво растет. 
Тем не менее сред-
ства нужны и для 
закупки радиолока-
ционного оборудования, необходимого для развития 
региональных аэропортов, усиления защиты инфор-
мационных систем, а также для авансирования догово-
ров с предприятиями-изготовителями и формирова-
ния задела на будущее.

Сейчас в России, по данным государственного 
реестра Росавиации, 225 аэродромов. Из них около 
80 аэродромов относятся к региональным аэродро-
мам с небольшой протяженностью взлетно-посадоч-
ной полосы.

Региональные аэропорты часто находятся в трудно-
доступных регионах и имеют грунтовые полосы взле-
та, отмечает руководитель портала «Авиация России» 
Андрей Величко. «Аэропорты отдаленных районных 
центров в труднодоступной местности часто нахо-
дятся в крайне плачевном состоянии. За 30 с лишним 
лет после развала СССР огромное количество малых 
региональных аэродромов оказались либо заброшен-
ными, либо не развивались», — говорит эксперт. По его 
мнению, крайне важно усиливать безопасность по-
летов на таких объектах. Логично также направлять 
средства именно на развитие такой аэродромной ин-
фраструктуры.

В мае 2023 года на поддержку системы организации 
воздушного движения также было выделено 5 млрд 
рублей. Вопрос о направлении на эти цели дополни-
тельного финансирования был добрен на заседании 
правительства 10 августа, отметили в минтрансе.  

В обновленный 
список жизненно 
необходимых 
лекарств включи-
ли препарат для 
лечения гепатита С, 
обезболивающее, 
иммунодепрессант

Будущее бремя
«Разделение на регио-
нальные блоки будет 
негативно влиять и на 

мировую торговлю и сдержи-
вать рост мировой экономики, 
а также может привести к сни-
жению цен на мировых товар-
ных рынках. Для российской 
экономики это означает мень-
ший спрос на экспортируемые 
товары и меньшие поступле-
ния от их продажи», — сказал 
Заботкин. Как следствие — рост 
российской экономики из-за 
этого замедлится.

Если из-за усиления санкций 
сократится импорт, а внутрен-
нее производство не сможет 
заместить его, например из-за 
нехватки импортных комплек-
тующих, то увеличится разрыв 
между спросом и предложени-
ем. Это окажет прямое влияние 
на цены. В таком случае инфля-
ция в 2024 году уже не сможет 
выйти к целевым 4%, а будет 
составлять 5—7%. К 4% в таком 
случае она вернется уже только  
в 2025 году. А значит, и ключе-
вая ставка будет тоже выше, чем 
в базовом сценарии.

Третий, также альтерна-
тивный, сценарий называется 
«рисковый». Он может реали-
зоваться, если центробанкам 
развитых экономик не удастся 
обуздать инфляцию и придется 
сильно и быстро повышать про-
центные ставки. «При этом бы-
строе повышение процентных 
ставок может ухудшить состо-
яние финансовых организаций 
в крупнейших экономиках. Ре-
ализация процентного риска 
для финансового рынка может 
обернуться ростом неуверен-
ности и масштабным бегством 
из рисковых активов», — отме-
тил Заботкин. В результате мо-
жет развернуться мировой фи-
нансовый кризис, сопостави-
мый по масштабу с кризисом 

2007—2008 годов, опасаются в 
Банке России.

Этот сценарий тоже подра-
зумевает усиление антироссий-
ских санкций. При этом на фоне 
рецессии в крупнейших эконо-
миках мировой спрос упадет. 
Цены на нефть существенно 
снизятся. Это приведет к сни-
жению выпуска в российской 
экономике в течение двух лет. 
Экономика перейдет к восста-
новительному росту темпами 
в 2—3% только в 2026 году, а 
ее возвращение к сбалансиро-
ванному росту произойдет уже 
позже.

Если реализуется «рис-
ковый» сценарий, то инфля-
ция в 2024 году ускорится до 
11—13% из-за усиления шоков 

предложения и ослабления руб-
ля, сказал Заботкин. При этом 
при любом развитии событий 
из трех перечисленных Банк 
России вернет инфляцию к це-
левому уровню в 4%, следует из 
слов Заботкина. Таким образом, 
в зависимости от сценария раз-
ница будет только в том, в ка-
ком году это произойдет.

При этом Заботкин отметил, 
что в Банке России не видят рис-
ков из-за текущего ослабления 
курса рубля. Ранее Банк России 
объявлял, что с 10 августа и до 
конца года не будет покупать 
для минфина валюту (сейчас 
это только китайские юани) по 
бюджетному правилу. Факти-
чески покупки шли только три 
дня (с 7 августа) и в плане влия-
ния на валютный рынок чисты-
ми покупками не были: Банк 
России приобретал валюту для 
минфина на 1,8 млрд долларов в 
день, но также ежедневно и про-
давал ее на 2,3 млрд долларов 
по механизму инвестирования 
средств Фонда национального 
благосостояния (ФНБ) внутри 
российской экономики.

В ЦБ отмечали, что реше-
ние приостановить покупку 
иностранной валюты связано с 
необходимостью погасить коле-
бания на валютном рынке (цель 
именно в этом, а не в каком-то 
конкретном курсе рубля). По-
купки возобновятся по факти-
ческой обстановке, причем они 
могут быть отложены и на 2024 
год, и на последующие годы. Не-
смотря на это, ослабление руб-
ля пока продолжается, его курс 
к доллару вплотную приблизил-
ся к 100 руб. По оценке многих 
аналитиков, в самое ближайшее 
время он пересечет этот психо-
логический рубеж.

«Рисков финансовой ста-
бильности мы не видим, но мы 
хотели бы избежать ситуации, 
когда мы дополнительно усили-
ваем волатильность рынка эти-
ми операциями», — подчеркнул 
Заботкин.  

1
А К Ц Е Н Т

ЦБ в любом случае вернет инфляцию 
к цели в 4%. Вопрос только, 
в каком году это произойдет

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Рост ВВП России 
в первом полугодии оценивается в 1,5%

Спрос толкает 
экономику
Владимир Кузьмин

Э
кономика России 
устойчиво растет с 
опорой на внутрен-
ний спрос, заявил 
премьер-министр 
Михаил Мишустин 
на  совещании по 
экономическим во-
просам. Эти тенден-

ции он потребовал сохранить 
независимо от давления извне 
и с учетом задач по обеспече-
нию обороны и безопасности 
страны.

На совещании глава прави-
тельства заслушал доклады о 
текущем положении экономи-
ки и предложения по ее разви-
тию. Экономика адаптирова-
лась к текущим вызовам, пока-
зывает достаточно устойчивый 
рост, заметил Мишустин. Осо-
бенно значимо, что это проис-

ходит с опорой на внутренний 
спрос.

— По итогам первого полуго-
дия мы вышли на положитель-
ные значения по всем ключе-
вым показателям. Так, валовой 
внутренний продукт, по оцен-
ке минэкономразвития, уве-
личился на 1,5%, а во II кварта-
ле текущего года — уже на 4,6%, 
— заявил премьер.

Еще активнее росло про-
мышленное производство. По 
итогам первого полугодия оно 
прибавило порядка 2,5%. Глав-
ный вклад внесли обрабатыва-
ющие производства — более 6%. 
«Если брать отдельно июнь, то 
этот показатель достиг 13% в 
годовом выражении», — расска-
зал Михаил Мишустин.

«Важно сохранить высокие 
темпы роста, обеспечив вну-
тренний спрос в первую оче-
редь отечественными товара-

ми и услугами, развивая ак-
тивно экономику предложе-
ния, о которой говорил прези-
дент», — потребовал председа-
тель правительства. Для этого 
продолжится реализация мер, 
направленных на увеличение 
занятости, повышение эффек-
тивности экономики и инве-
стиционной активности. Сов-
местно с Банком России, напо-
мнил Мишустин, кабинет ми-
нистров утвердил ряд мер, ко-

торые должны улучшить инве-
стиционный климат и обеспе-
чить приток частных капиталов 
независимо от сохраняющегося 
давления извне.

Позитивные тенденции в 
экономике положительно влия-
ют на бюджет. За семь месяцев 
2023 года ненефтегазовые дохо-
ды выросли примерно на 20%, 
причем уже в июле — более чем 
на треть, указал премьер-ми-
нистр. Растут ненефтегазовые 

поступления: по итогам июля — 
почти на 5% к уровню прошло-
го года, утвержденный бюджет-
ным правилом показатель пре-
вышен на 73 миллиарда рублей. 
Глава правительства рассчиты-
вает, что доходы бюджета будут 
расти и в ближайшие месяцы.

— Необходимо учитывать все 
возможные риски и оперативно 
на них реагировать, делать все, 
что нужно, для сохранения фи-
нансовой и бюджетной стабиль-
ности и обеспечения устойчи-
вого роста, особенно прини-
мая во внимание стоящие перед 
нами сложные задачи по обес-
печению обороны и безопасно-
сти страны, по безусловному 
выполнению всех социальных 
обязательств и структурной 
трансформации нашей эконо-
мики, — заявил Михаил Мишу-
стин, приглашая участников со-
вещания к дискуссии.  

А К Ц Е Н Т

Важно сохранить высокие темпы роста, 
обеспечив внутренний спрос в первую 
очередь отечественными товарами 
и услугами

Михаил Мишустин собрал коллег, чтобы обсудить дальнейшее развитие с учетом всех рисков.

М
И

Х
А

И
Л

 К
Л

И
М

Е
Н

Т
Ь

Е
В

 /
 П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
А

 П
Р

Е
З

И
Д

Е
Н

Т
А

 Р
Ф

 /
 Т

А
С

С

Д
М

И
Т

Р
И

Й
 А

С
Т

А
Х

О
В

 /
 P

O
O

L
 /

 Т
А

С
С

Владимир Путин в режиме видеоконференции провел оперативное совещание с постоянными членами Совета безопасности. «Обсудим с вами вопрос работы в сфере информацион-
ного пространства применительно к обеспечению безопасности Российского государства в современных условиях», — сказал президент. Он обратил внимание, что эта тема особенно 
важна сейчас.

— Почему рубль дает фору 
«токсичным валютам» — 
разъяснения экспертов 
читайте на сайте
rg.ru/art/2618031

Между тем

Лекарственного «коллапса», которым пугали некоторые 

представители аптечного бизнеса в связи с изменением 

правил продажи некоторых рецептурных лекарств с 1 сен-

тября, можно не опасаться.

Как уже сообщала «РГ», с 1 сентября вступит в силу ряд из-

менений в Положение о системе мониторинга движения 

лекарственных препаратов для медицинского примене-

ния, уточняющих в том числе порядок вывода из оборота 

(продажи) рецептурных лекарственных препаратов. В 

СМИ прошли сообщения, что аптекам нужно будет отчи-

тываться по каждому отпущенному рецептурному лекар-

ству, вносить в систему мониторинга данные о рецептах, и 

это нововведение серьезно осложнит и замедлит работу 

провизоров.

Действительно, при отпуске лекарственных препаратов по 

рецепту с 1 сентября аптекам необходимо предоставлять в 

систему мониторинга реквизиты рецепта (номер, серия и 

дата) — подтвердили в Росздравнадзоре. Но касается это 

лишь небольшой части всего аптечного ассортимента, а 

именно препаратов строгого учета, а также лекарств для 

льготников, сведения о которых и сегодня вносятся в от-

четные документы. Обычные рецептурные лекарства (ре-

цепты на них после выдачи медикаментов аптеки возвра-

щают пациенту) будут продаваться так же, как и раньше, 

подчеркнули в надзорном ведомстве.

Подготовила Ирина Невинная

Большинство рос-
сийских компаний 
уже отошли 
от использования 
иностранных сер-
висов и сервисов 
Google в частности, 
успешно 
используя наши 
облачные храни-
лища «Яндекс», VK 
и «Ростелеком»

Финансирование 
обеспечит аэрона-
вигационное 
обслуживание 
не менее 1 млн 
полетов
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ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной 
военной операции

Этот снимок сделан на Краснолиманском направлении. Успешные боевые действия наших штурмовых групп там обеспечивают саперы ЦВО, которые, в том числе, разминируют дороги.

МИНОБОРОНЫ

ЭКИПАЖ КОРАБЛЯ «ВАСИЛИЙ БЫКОВ» ПРОВЕРИЛ ИДУЩИЙ В ИЗМАИЛ СУХОГРУЗ

Юрий Гаврилов

Н
аши военные каж-
дый день сообщают 
о больших потерях 
ВСУ.  Противник 
третий месяц пы-
тается наступать, 
но фактически топ-
чется на месте. Вот 
результаты боев 

всего за сутки. На Купянском 
направлении отбиты шесть атак 
14-й, 44-й механизированных 
и 95-й десантно-штурмовой 
бригад ВСУ. Украинская армия 
оставила на поле боя более 60 
солдат, четыре бронемашины, 
два автомобиля и радиолокаци-
онную станцию контрбатарей-
ной борьбы AN/TPQ-36 произ-
водства США.

На Донецком направлении 
ВСУ безуспешно пытались ата-
ковать шесть раз. В итоге поте-
ряли более 300 человек убиты-
ми и ранеными.

На других направлениях спе-
цоперации были уничтожены 
еще до 400 вражеских солдат и 
большое количество техники и 
вооружения. В том числе бри-
танская гаубица FH-70 и артил-
лерийская система М777 произ-
водства США.

«В районе города Орехова 
Запорожской области поражен 
передовой командный пункт 
9-го армейского корпуса ВСУ», — 

доложил официальный предста-
витель Минобороны России ге-
нерал-лейтенант Игорь Кона-
шенков.

По его словам, у Перво-
майского в ДНР огнем накрыли 
пункт управления беспилотни-
ками, а также живую силу и тех-
нику противника.

Кроме того, наши истребите-
ли сбили в небе над Брусовкой в 
Донецкой Народной Республи-
ке украинский вертолет Ми-8. 
Средства ПВО перехватили за 
сутки восемь реактивных снаря-
дов HIMARS.

Отсутствие успехов на линии 
фронта киевский режим пытает-
ся компенсировать усилением 
террористических атак нашей 
территории. Причем в качестве 
целей выбирают главным об-
разом мирные объекты.

Вчера Минобороны России 
четыре раза сообщало о подоб-

ных акциях. Около четырех утра 
в воскресенье наши средства 
ПВО сбили в Белгородской об-
ласти беспилотник самолетного 
типа. Атаку пытались повторить 
еще дважды. Но опять у про-
тивника ничего не получилось. 
Дроны вовремя засекли и сби-
ли наши средства ПВО. «Постра-
давших и разрушений нет», — до-
ложили в Минобороны России.

В 11.30 беспилотник самолет-
ного типа уничтожили над тер-
риторией Курской области. Се-
рьезных последствий эта атака 
также не имела.

Вчера же в Минобороны Рос-
сии рассказали, что в воскресе-
нье около 6.40 в юго-западной 
части Черного моря экипаж па-
трульного корабля ЧФ «Васи-
лий Быков», осуществлявший 
контроль судоходства, обна-
ружил сухогруз «Сукра Окан» 
под флагом Палау, который 

следовал в украинский порт 
Измаил.

«На требование остановки 
для досмотра на предмет пере-
возки запрещенных грузов 
капитан сухогруза не отреагиро-
вал. Для принудительной оста-
новки судна с российского бое-
вого корабля был открыт преду-
предительный огонь из стрелко-
вого оружия.

В целях досмотра сухогруза с 
борта патрульного корабля «Ва-
силий Быков» был поднят верто-
лет Ка-29 с группой российских 
военнослужащих», — сообщили 
в ведомстве.

По результатам радиоперего-
воров «Сукра Окан» застопорил 
ход, и досмотровая группа выса-
дилась на сухогруз. После завер-
шения ее работы судно направи-
лось в порт Измаил. А корабль 
ЧФ продолжил патрулирование 
в назначенном районе Черного 
моря.

Случается, что вражеские 
теракты предотвращают наши 
часовые. Вчера в Минобороны 
России рассказали о таком слу-
чае и даже назвали имя бдитель-
ного бойца. Его зовут Александр 
Фетисов. Он старший сержант.

Во время боевого дежурства — 
Фетисов охранял склад воору-
жения — часовой задержал гра-
жданина Украины. При обыске у 
него нашли самодельное взрыв-
ное устройство.

«Благодаря грамотным и уме-
лым действиям военнослужаще-
го была сорвана попытка укра-
инского режима подорвать го-
товность российского подраз-
деления к выполнению боевых 
задач», — заявили наши военные. 

Пока в Киеве спят и видят, как 
бы что-нибудь взорвать на тер-
ритории России, военные строи-
тели РФ помогают налаживать 
мирную жизнь в новых регионах 
страны.

В минувшую субботу зам-
министра обороны России Ти-
мур Иванов вместе с врио главы 
ДНР Денисом Пушилиным про-
верили в Мариуполе готовность 
к учебному году новой школы 
на 1100 мест. Возведение этого 
объекта только-только заверши-
лось, и все там сделано с умом и 
любовью к детям.

Иванов и Пушилин побывали 
и на строительстве в Мариупо-
ле  филиала Нахимовского воен-
но-морского училища. Его пла-
нируют открыть к 1 сентября 
2024-го.  Это учебное заведение 
станет пятым филиалом питер-
ского НВМУ.

Еще замминистра вручил на-
грады трем десяткам военных 
строителей, отличившихся на 
новостройках Донбасса.  

А К Ц Е Н Т

В районе города Орехова Запорожской 
области наши военные поразили
передовой командный пункт
9-го армейского корпуса
Вооруженных сил Украины

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ПОЛЬША ВСЕРЬЕЗ ГОТОВИТСЯ К ОККУПАЦИИ УКРАИНЫ
Андрей Клинцевич,
военный эксперт,  
глава Центра изучения военных 
и политических конфликтов:
— Министр обороны России 

Сергей Шойгу рассказал об угро-

зах нашей стране, связанных с ми-

литаризацией Польши. То, что че-

рез Польшу США сейчас проводят 

свою антироссийскую политику, 

уже давно секрет Полишинеля. 

Америка делает из поляков новый 

форпост, еще одну точку проти-

востояния с нами в рамках НАТО. 

Все эти опасения обоснованы.

Если говорить о том, что поляки 

планируют создать на регулярной 

основе так называемое польско-у-

краинское соединение якобы для 

обеспечения безопасности Запад-

ной Украины, то формально такое 

соединение уже действует. Они 

всерьез готовят объединенные 

силы для оккупации западной ча-

сти Украины. Речь идет о совмест-

ном литовско-польско-укра-

инском корпусе. В июне в рамках 

учения Air Defender 23 это сов-

местное подразделение прошло 

сертификацию по стандартам 

НАТО. Его передовые части уже 

находятся на Украине. Планиро-

вался ввод этой группировки в ка-

честве нескольких бригад на 

Западную Украину со штаб-квар-

тирой в Луцке. Пока эта переброс-

ка была приостановлена. Причем 

приостановлена самим Зелен-

ским.

На последнем саммите в Вильню-

се он сказал, что раз Украину не 

принимают в НАТО, то и никаких 

совместных подразделений на 

Украине не надо. Давайте только 

оружие. Поэтому пока эта история 

в подвешенном состоянии нахо-

дится.

Вместе с тем, как говорил глава на-

шей Службы внешней разведки 

Сергей Нарышкин, Польша сейчас 

находится в ожидании исчерпания 

боевого потенциала Украины.  В 

планах поляков — войти в уже то-

нущую Украину, для того чтобы ее 

оккупировать. Планы эти абсо-

лютно реальны, вопрос только во 

времени, когда они будут реализо-

ваны.

В связи с этим возникает вторая 

проблема — активная милитариза-

ция Польши.

Конечно, заявления о том, что у 

Польши будет первая армия на 

континенте, утопичны. То есть это 

значит, что она должна быть 

больше нашей, а это невозможно. 

Но первой армией в европейском 

блоке НАТО она стать вполне 

способна. Что для этого делается? 

Сейчас они увеличивают до 300 

тысяч свои войска. Из них 250 ты-

сяч — это вооруженные силы, 50 

тысяч — нацгвардия.

Они заказали огромное количе-

ство техники, причем в кредит. 

Так, Польша закупила у Южной 

Кореи тысячу танков К2 «Черная 

пантера», 900 САУ К9, самолеты 

FA-50. Они небольшие, но тем не 

менее очень дорогие. Также в Ко-

рее заказан ряд других систем. 

Кроме того, у США были заказаны 

системы M142 HIMARS, на огром-

ное количество миллиардов само-

леты F-35, танки Abrams. Причем 

250 этих танков в Польшу уже 

прибыло.

Милитаризируются они просто с 

безумной скоростью, причем на 

все берутся кредиты, которые не-

понятно как и чем отдавать. Но 

пока потенциал у них не очень 

большой. Конечно, в боевых дей-

ствиях они не участвовали, опыта 

у них нет. Поэтому какую-то 

суперсерьезную угрозу для нас 

они не представляют. В общем, 

ряд авантюр они, конечно, проду-

мывают, некие планы у Польши су-

ществуют, но, честно говоря, не 

думаю, что они на них решатся. 

Максимум, на что они могут пой-

ти, — ограниченный ввод войск на 

Западную Украину. Они деклари-

руют оборонительный масштаб 

своих вооружений. Но давайте 

рассуждать логично — у Британии 

сейчас осталось 40—50 танков. У 

Германии — тоже в том же количе-

стве. Поляки же хотят закупить 

1500 танков с учетом того, что у 

них еще свои на вооружении оста-

лись. По цифрам — это такая армия 

вторжения. Понятно, что Польша 

начала активную подготовку к че-

му-то. Но важно понимать, что 

сроки предоставления этих воору-

жений — с 2025 по 2026 год. 

Поэтому я не уверен, что поляки 

будут перевооружены в течение 

украинского конфликта и начнут  

свою игру.

Если будет предпринята попытка 

атаки на территорию Западной 

Беларуси, как об этом не раз го-

ворилось, то это будет рассчиты-

ваться как нападение на союзное 

государство. Здесь нам открыва-

ются возможности применения в 

том числе тактического ядерного 

оружия, которое находится в Бе-

ларуси как раз для этих целей.

Для противодействия таким пла-

нам у нас создана российско-бе-

лорусская группировка, которая 

постоянно усиливается на местах. 

Также открывается вопрос, свя-

занный с нападением на одного из 

членов ОДКБ. Соответственно, 

страны, входящие туда, должны 

будут тоже оказывать содействие.

Подготовил Александр Степанов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Польша милитаризируется просто с безумной скоростью, активно закупая в кредит танки и самолеты.

ИНСПЕКЦИЯ Сергей Шойгу посетил полигон 
в Арктике, на котором испытывают 
перспективные образцы вооружений

Все под контролем
Иван Петров

В 
минувшие выходные министр оборо-
ны РФ Сергей Шойгу проверил рос-
сийскую группировку войск в арк-

тической зоне — отдаленные арктические 
гарнизоны Северного флота. Военачальник 
проинспектировал организацию служеб-
ной деятельности специальных подразде-
лений и частей, дислоцированных на архи-
пелаге Новая Земля, в том числе их готов-
ность к действиям по охране и обороне осо-
бо важных объектов, пояснили в миноборо-
ны. Облет объектов центрального полигона 
министр совершил вместе с главой «Росато-
ма» Алексеем Лихачевым.

«Центральный полигон Российской Фе-
дерации образован 17 сентября 1954 года. В 
период с 1954 по 1990 год на нем было про-
ведено 132 испытания атмосферных, под-
земных, подводных, надводных, а также 
наземного, взрывов ядерного оружия. Их 
суммарная мощность составляет 94 про-
цента от мощности всех произведенных в 
СССР ядерных взрывов. Основными зада-
чами Центрального полигона РФ на совре-
менном этапе являются подготовка и про-
ведение испытаний перспективных образ-
цов вооружения и военной техники», — по-
яснили в военном ведомстве.

 «Безопасность гражданского судо-
ходства и морской экономической деятель-
ности России по трассе Северного морско-
го пути в Арктике обеспечивает группиров-
ка, созданная на основе кораблей соедине-
ний Кольской флотилии разнородных сил 
Северного флота. В настоящее время отряд 
боевых кораблей Северного флота в составе 

большого противолодочного корабля «Ви-
це-адмирал Кулаков», большого десант-
ного корабля «Александр Отраковский», 
спасательного буксира «Алтай» и танкера 
«Сергей Осипов» вышел из главной базы 
Северного флота — города Североморска — 
для решения задач в арктической зоне Се-
верного Ледовитого океана», — рассказали 
в Минобороны России.

Отмечается, что в ходе учебно-боевой 
подготовки сводная авиагруппа истреби-
телей-перехватчиков МиГ-31 авиации Се-
верного флота выполняет задачи дежурства 
по противовоздушной обороне, ведению 
воздушной разведки и прикрытию войск и 
сил, действующих в арктической зоне. Эки-
пажи осуществляют вылеты с аэродромов 
на архипелагах Новая Земля и Земля Фран-
ца-Иосифа и отрабатывают вопросы взаи-
модействия с корабельными силами флота.

«В арктической зоне ответственности 
Северного флота несут круглосуточное де-
журство специалисты радиотехнических 
войск, которые осуществляют мониторинг 
воздушного пространства, осуществляют 
полеты в рамках боевого дежурства экипа-
жи истребительной авиации, выполняют 
многочисленные задачи в арктических ши-
ротах Северного Ледовитого океана отряды 
боевых кораблей», — отметили военные.

Кроме того, Сергей Шойгу проинспекти-
ровал готовность объектов социальной ин-
фраструктуры в поселке Белушья Губа ар-
хипелага Новая Земля. Там расположена са-
мая северная школа в России. А в прошлом 
году по решению Сергея Шойгу на Новой 
Земле был построен и сдан в эксплуатацию 
детский сад.  

Дым помог 
 Официальный представитель МИД 

России Мария Захарова заяви-
ла, что нападения на гражданские 

объекты недопустимы, однако мост под-
вергается атакам с осени прошлого года, 
что приводило в том числе к гибели мирных 
граждан.

Украина не первый раз применила по 
российской территории модифицирован-
ные зенитные ракеты С-200. 28 июля рос-
сийская ПВО перехватила такую ракету в 
небе над Таганрогом. В тот же день еще одну 
такую ракету СВУ запустили по городу Азов 
Ростовской области. Системы ПВО ее так-
же обнаружили и уничтожили в воздухе, от 
падения обломков никто не пострадал. А в 
начале июля переделанные ракеты С-200 
пытались запускать по Крыму, Калужской 
и Ростовской областям. Одна из атак была 
направлена на Крымский мост. Наши воен-
ные уничтожили все ракеты.

В минувшую субботу Минобороны Рос-
сии дважды в течение дня сообщало о по-
пытках киевского режима атаковать Крым-
ский мост переделанными в ударный вари-
ант зенитными управляемыми ракетами 
комплекса ПВО С-200.

Первая попытка была предпринята око-
ло 13 часов по московскому времени. Вто-
рая — около 15 часов. По данным наших во-
енных, в обоих случаях российские сред-
ства противовоздушной обороны срабо-
тали надежно. Украинские ракеты были 
своевременно обнаружены и перехвачены 
в воздухе.

Напомним, что Киев впервые пытался 
применить переоборудованный вариант 
устаревшего комплекса ПВО С-200 для по-
ражения наземных целей на нашей терри-
тории 9 июля нынешнего года. По следам 
этих атак начальник Главного штаба ВКС 
России генерал-полковник Виктор Афзалов 
сообщил командующему Объединенной 
группировкой войск Валерию Герасимову о 
ликвидации четырех украинских ракет.

«Средствами противовоздушной оборо-
ны уничтожено две ракеты, атаковавшие 
Керченский транспортный переход и аэро-
дром Морозовск. Жертв и разрушений нет», 
— заявил тогда Афзалов.

В минобороны тогда же уточнили: еще 
одной целью украинской атаки был объект 
в Калужской области. Афзалов проинфор-
мировал, что две ракеты С-200, атаковав-
шие аэродром Шайковка, были отклоне-
ны средствами радиоэлектронной борь-
бы и упали в районе населенного пункта 
Бытошь. Там также обошлось без постра-
давших.

Начальник Главного штаба ВКС России 
отметил, что прикрытие важнейших объек-
тов ПВО от средств воздушного нападения 
противника продолжится в существующем 

боевом составе. При этом их боевой поря-
док будет уточнен «с учетом траектории по-
лета баллистических целей и важности при-
крываемых объектов».

— При необходимости в кратчайшие сро-
ки принять дополнительные меры по повы-
шению защиты объектов от ударов с воз-
духа, — приказал в тот день начальник рос-
сийского Генштаба. Приказ этот, как видим, 
наши военные исполняют в точности.

Известно, что принятые на вооружение 
в конце 60-х годов прошлого века зенитные 
ракетные комплексы С-200 достались Укра-
ине в наследство от СССР. Уже тогда это 
были устаревающие, но достаточно мощ-
ные средства ПВО. Отсутствие собственной 
базы для их качественного обслуживания 
и модернизации, а также проблемы с про-
фессиональной подготовкой расчетов для 
С-200 не раз доставляли Киеву серьезные 
неприятности. Достаточно вспомнить, что 
ракетой 5В28 украинского С-200В 4 октя-
бря 2001 года над Черным морем был сбит 
гражданский лайнер Ту-154М, летевший из 
Тель-Авива в Новосибирск. Тогда погибли 
66 пассажиров и 12 членов экипажа.

В 2013 году комплекс С-200 на Украи-
не сняли с вооружения. Однако, как сооб-
щил ТАСС высокопоставленный источник 
в области воздушно-космической оборо-
ны, ракеты от него хранились в арсеналах 
и были модернизированы, «получив новые 
«мозги». «Теоретически использование мо-
дернизированных ракет ЗРК С-200 для на-
несения ударов по наземным целям воз-
можно на дальность до 600 километров», — 
предположил собеседник агентства.

— Предварительно можно оценить чис-
ленность оставшихся на Украине зенитных 
управляемых ракет к С-200, которые мо-
гут быть переоборудованы в ударный ва-
риант. От нескольких десятков до полутора 
сотен единиц, — заявил в разговоре с корре-
спондентом «РГ» главный редактор журна-
ла «Национальная оборона» Игорь Корот-
ченко.

По его словам, более точную оценку дать 
невозможно, потому что боеприпасы про-
должительное время хранились в разных 
условиях и их техническое состояние мо-
жет сильно варьироваться. «Но посколь-
ку задача выявления и уничтожения пус-
ковых установок и мест складирования ра-
кет к С-200 поставлена, опасность оцени-
вается как достаточно высокая», — добавил 
эксперт.

Вместе с тем, он считает, что зенитные 
управляемые ракеты С-200, переделан-
ные оборонной промышленностью Украи-
ны под ударный вариант, представляют со-
бой хорошую цель для наших современных 
комплексов ПВО типа «Бук», «Тор» и систе-
мы С-400.  

1

Министр обороны России Сергей Шойгу проверил российскую группировку войск в арктической зоне.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДЕНЬГИ Почему опасно доверять объявлениям о списании всех долгов

Кредитные истории
Ольга Игнатова

В 
России появилось мно-
жество фирм, которые 
наперегонки предлагают 

освободить от всех долгов. Не 
бескорыстно, конечно. В сред-
нем за 50 тысяч рублей. День-
ги тоже не маленькие. Но если у 
человека долг в 5 миллионов, он 
может заинтересоваться. Но чу-
дес не бывает.

В чем подвох заманчивых 
предложений о списании всех 
долгов? «Если в рекламе услу-
ги присутствует формулиров-
ка «мы спишем вам долги», то  
это, конечно же, маркетинго-
вый ход. Почему? Да потому, 
что долги списываются не всем 
подряд желающим, а исключи-
тельно добросовестным долж-
никам», — рассказала «Рос-
сийской газете» арбитражный 
управляющий Анна Хрусталева.

Она поясняет, что добросо-
вестность должника исследу-
ется финансовым управляю-
щим в индивидуальном по-
рядке, а именно, если физлицо 
оформило несколько кредитов 
и не может их погасить, в связи 
с этим объявляет себя банкро-
том, то первое, что спросит 
суд: «А куда дел деньги?» И вот 
здесь уже, в зависимости от це-
левого использования полу-
ченных кредитов, суд опреде-
лит — должник добросовестный 
или нет.

Например, если средства по-
шли на содержание и лечение 
больного родителя, вероятно, 
что долг спишут, точнее призна-
ют погашенным (формулировка 
закона), а если на путешествия 
и казино, то при таком поло-
жении вещей долг останется,  и 
при появлении средств на счету 
у гражданина или иных активов 

приставы легко смогут обра-
тить взыскание на них.

В среднем за банкротство  
физлиц юристы берут от 100 до 
180 тысяч рулей, при этом не-
которые компании дают рас-
срочку, что для классическо-
го должника очень существен-
но. «В целом, если у должника 
нет активов и не было их реа-
лизации в течение трех лет до 
даты процедуры, банкротство 
проходит достаточно быстро и 
через шесть — восемь месяцев 
вполне реально процедуру за-

вершить и долги списать.  Од-
нако если у физлица была исто-
рия с активами, то здесь, конеч-
но, полтора-два года уходит на 
оспаривание сделок, формиро-
вание конкурсной массы и реа-
лизацию с торгов», — уточняет 
специалист.

Адвокат Ирина Зуй напоми-
нает, что гражданам  доступ-
но два варианта признания не-
состоятельности: упрощенная 
процедура через МФЦ (приме-
няется при соблюдении ряда 
критериев: сумма долга от 50 

до 500 тыс. рублей, отсутству-
ют исполнительные произ-
водства); стандартная проце-
дура через арбитражный суд 
(к  процессу подключается фи-
нансовый управляющий, пред-
ставляющий собой посредни-
ка между должником, кредито-
рами и судебной инстанцией). 
«Банкротство предполагает 
опись всего имущества должни-
ка и последующую реализацию 
всех активов. Вырученные сред-
ства будут направлены на пога-
шение долгов перед кредитора-
ми, а оставшаяся сумма будет 
списана», — добавила юрист.

С  т о р го в  п р о да д у т  в с е 
ценное имущество. Не отберут 
единственное жилье, мебель, 
одежду, домашнюю утварь, до-
машних животных. Так что за 
50 тыс. ни от каких долгов че-
ловека не избавят. Долги могут 
только увеличиться.  

КОНТРОЛЬ   ФАС 
разберется 
с ростом цен 
на курицу

ОТВЕЛИ ТУШУ

Татьяна Карабут

Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) заинтересо-
валась скачком цен на курицу. 
Из-за высокого спроса, роста 
себестоимости производства, 
прекращения поставок из Бела-
руси в рознице они выросли на 
12,6% с начала года. Эксперты 
предупреждают, что админи-
стративное давление на цены — 
не лучший вариант решения 
проблемы, и предлагают вза-
мен ограничение экспорта и 
господдержку птицеводческих 
предприятий.

Рост цен на курицу обсу-
ждался на последнем совеща-
нии в минсельхозе, подтверди-
ли «РГ» участники рынка. 
На нем начальник управления 
контроля агропромышленного 
комплекса ФАС Анна Мирочи-
ненко рассказала, что служба 
направила трем крупнейшим 
производителям мяса птицы 
и свинины запрос о себестои-
мости, оптовых ценах на про-
дукцию и обоснованность их 
повышения. Ответы будут про-
анализированы и затем служ-
ба вынесет вердикт — есть ли 
для подорожания объективные 
причины и нужны ли меры ан-
тимонопольного реагирования. 
«РГ» направила в ФАС запрос 
об этом, но на момент подписа-
ния номера в службе на него не 
ответили.

Мясопереработчики уже 
несколько месяцев жалуют-
ся на рост оптовых цен и даже 
дефицит курицы. Хотя произ-
водство птицы растет (в первом 
полугодии 2023 года на 1,1%), 
но спрос на курицу вырос силь-
нее. Росту цен способствует и 
ограничение поставок птицы 
со стороны Беларуси, утвер-
ждают мясопереработчики. Из-
за этого производители колбас 
заменяют курицу более доступ-
ной свининой. В розничных ма-
газинах курица тоже дорожает: 
по данным Росстата, и динами-
ка роста ускоряется. С начала 
года цены на мясо кур выросли 
на 12,6% — до 200,17 руб. за кг к 
7 августа. Это исторический ре-
корд. За последний год курица 
подорожала на 40%.

За ней дорожают свинина 
и индейка. Гендиректор На-
ционального союза свиново-
дов Юрий Ковалев рассказы-
вал «РГ», что в 2022 году рост 
производства свинины соста-
вил 6%, в этом году за шесть ме-
сяцев — еще 5,9%. Но в данный 
момент спрос на это мясо осо-
бенно высокий. Раньше свини-
на стоила дороже курицы на 
50%, а сейчас они почти срав-
нялись в цене. К тому же в стра-
не продолжаются выплаты ма-
лоимущим, наблюдается рост 
доходов. И тратятся эти день-
ги в том числе на мясо. К тому 
же шашлыки на дачах и летних 
кафе особенно популярны, ведь 
отпуска россияне теперь про-
водят больше внутри страны.

Глава минсельхоза Дмит-
рий Патрушев успокаивает: 
рост цен на мясо обусловлен се-
зонностью, уже в конце августа 
ожидается их снижение. По ин-
формации ведомства, потреб-
ности в мясе закрываются на 
100%, поэтому ни о каком де-
фиците не может идти речи. А в 
первом полугодии скота и пти-
цы на убой произведено еще на 
2,6% больше, чем год назад.

Рост цен на мясо птицы свя-
зан не только с сезонными ко-
лебаниями, но и с ростом экс-
порта (в 2022 году — на 16%), 
отмечает доцент кафедры ста-
тистики РЭУ им. Г.В. Плеханова 
Ольга Лебединская. В этом году 
объемы поставок мяса птицы 
за рубеж сохраняются. Кроме 
того, сказывается рост цен на 
кормовые добавки и другие им-
портные составляющие себе-
стоимости производства. В мае 
Национальный союз мясопере-
работчиков (НСМ) просил мин-
сельхоз ввести ограничения 
на экспорт курицы (филе) или 
квоту на беспошлинный им-
порт курицы, чтобы увеличить 
предложение на внутреннем 
рынке и тем самым стабилизи-
ровать цены. Но Лебединская 
считает, что наиболее дей-
ственными мерами будет то-
чечная господдержка птице-
водческих предприятий.  

ТЕХНОЛОГИИ Минцифры ввело запрет на использование 
смартфонов Apple для служебных целей

Решение созрело

Дмитрий Бевза

М
инцифры вводит 
запрет на исполь-
зование смарт-
фонов и планше-
тов Apple для до-
ступа к рабочим 
п р и л о ж е н и я м 
и рабочей пере-
писке, сообщил 

глава министерства Максут 
Шадаев. Такие же запреты уже 
ввели минпромторг, минтранс, 
Федеральная налоговая служба, 
ряд других ведомств и несколь-
ко крупных компаний. Тем вре-
менем в России началось те-
стирование отечественных мо-
бильных устройств на ОС «Ав-
рора».

Нельзя применять технику 
Apple для доступа к рабочей по-
чте и документообороту, пояс-
нил Шадаев. «Если у сотрудника 
нет возможности использовать 
телефон на системе Android, 
то он должен будет использо-
вать компьютерную технику», 
— добавил он. Больше никаких 

ограничений нет. В личных це-
лях устройства, работающие 
на операционной системе iOS 
можно использовать и далее, 
уточнил министр.

Все подобные ограничения 
были введены после того, как 
ФСБ совместно с ФСО России 
сообщили о раскрытии раз-
ведывательной акции амери-
канских спецслужб, проведен-
ной с использованием мобиль-
ных устройств Apple. В Цен-
тре общественных связей ФСБ 
России заявили, что зараже-
нию подверглись несколько ты-
сяч айфонов. Причем зараже-
ны были не только российские 

абоненты, но и зарубежные, ис-
пользующие сим-карты, зареги-
стрированные на диппредста-
вительства и посольства в Рос-
сии, включая страны НАТО, а 
также Израиль, Сирию и Китай.

Запрет на использование в 
служебных целях iPhone и iPad 
одной из первых ввела компа-
ния «Российские железные до-
роги». Запретили своим сотруд-
никам пользоваться iPhone для 
выполнения рабочих задач и в 
«Ростехе». Требование распро-
страняется также на организа-
ции, входящие в госкорпора-
цию. А минпромторг рекомен-
довал всем промышленным 

предприятиям РФ, подведом-
ственным министерству, отка-
заться от iPhone на работе.

Почти сразу после введе-
ния запретов на использова-
ние устройств Apple под управ-
лением iOS, в России началось 
тестирование отечественных 
мобильных устройств на ОС 
«Аврора».  Так, в РЖД заяви-
ли, что ОС «Аврора» уже уста-
новлена на нескольких тысячах 
устройств, которые использует 
эксплуатационный персонал, 
и что продолжается плановая 
адаптация отечественной опе-
рационной системы для рабо-
чих устройств сотрудников.

Разработкой ОС «Аврора» 
занимается компания ООО 
«Открытая мобильная плат-
форма» принадлежащая ПАО 
«Ростелеком».

В «Ростелекоме» подтверди-
ли факт тестирования россий-
скими компаниями и органи-
зациями устройств на ОС «Ав-
рора». «Наша компания все-
гда готова помочь заказчикам 
перейти с американских ОС 

на отечественную мобильную 
экосистему. В последнее время 
этот процесс активизировался, 
растет применение устройств 
на операционной системе «Ав-
рора». Но по договоренности с 
клиентами не можем раскры-
вать детали проектов», — заяви-
ли в пресс-службе компании.

Партнер и директор по раз-
витию HRlink Дмитрий Махлин, 
считает, что так как ОС «Авро-
ра» разрабатывалась в первую 
очередь под нужды госсектора, 
то она полностью удовлетво-
ряет требованиям госструктур 
и госкомпаний с точки зрения 
безопасности.

Глава минцифры также объ-
явил, что министерство в свя-
зи с повышением призывного 
возраста готовит предложение 
о корректировке указа об от-
срочках от службы в армии для 
IT-специалистов. Предлагает-
ся поднять возраст отсрочки 
до 30 лет.  

Ограничения использования iPhone 
и iPad касаются только рабочих 
задач.

А К Ц Е Н Т

Если у сотрудника нет возможности 
использовать телефон на системе 
Android, то он должен будет использовать 
компьютерную технику

ЗАНЯТОСТЬ 
Нужно ли сокращать 
продолжительность 
рабочего времени

С поправкой 
на дорогу

Ольга Игнатова

В Государственной Думе  снова предложили сократить 
рабочую неделю с 40 до 36 часов. Подобные идеи вы-
сказывают регулярно, у специалистов единого мнения 
по этому вопросу пока нет.

Так, Институт исследования проблем современной 
политики выступил с предложением сократить рабо-
чий день за счет признания времени на дорогу из дома 
до работы и обратно рабочим временем. Письмо об 
этом направлено министру труда и соцзащиты Антону 
Котякову. В минтруде, правда, эту идею пока коммен-
тировать не стали. Следом член Комитета Госдумы  по 
труду, социальной политике и делам ветеранов Свет-
лана Бессараб (фракция «Единая Россия») предложила 
сократить продолжительность рабочей недели с 40 до 
36 часов. По ее мнению, эффективность труда повыша-
ется, поэтому пришло время снижать рабочую нагруз-
ку. Глава Комитета Госдумы по международным делам, 
председатель ЛДПР 
Леонид Слуцкий 
подготовил законо-
проект, по которо-
му многодетные ро-
дители должны ра-
ботать четыре дня 
в неделю с сохране-
нием зарплаты.

Сокращать про-
должительность 
рабочей недели не-
целесообразно, 
считает профессор Финансового университета при 
правительстве РФ Александр Сафонов. По его словам, 
в Европе работают примерно столько же, сколько и в 
России, а то и больше. «Законодательство европейских 
стран в основном опирается на традиционные нормы 
— 40 часов в неделю, а максимальное количество рабо-
чих часов может достигать 60.  Но при этом работода-
тели регулируют продолжительность рабочей недели в 
зависимости от количества заказов. По этой причине в 
кризис число отработанных дней сокращается, а в пе-
риод подъема растет», — пояснил «РГ» эксперт.

На продолжительность рабочей недели в каждой 
стране оказывает влияние и структура занятости, 
подчеркивает Сафонов. Например, если высока доля 
услуг, то много работников имеют только частичную 
занятость и неполный рабочий день.

В Австрии максимальная продолжительность рабо-
чего дня установлена на уровне 8 часов, а продолжи-
тельность рабочей недели — 50 часов. В Германии про-
должительность рабочего дня 8 часов, максимальная — 
10 часов. В Италии — 8 часов рабочий день и 40—48 ча-
сов рабочая неделя. В Швейцарии 45—50 часов длится 
рабочая неделя в зависимости от отрасли.

«Пока ни в одной стране на законодательном уров-
не не изменены стандартные подходы по определению 
продолжительности рабочего дня и недели», — добавил 
эксперт. Он подчеркивает, что сокращение длительно-
сти рабочего времени возможно только при условии 
резкого наращивания производительности труда за 
счет внедрения новых технологий и оборудования.

Что касается уменьшения рабочего времени для 
многодетных, то, например, по мнению первого зам-
преда Комитета ГД по вопросам семьи, женщин и детей 
Татьяны Буцкой, реализация такой инициативы мо-
жет лишить многодетных родителей лучших для них 
предложений на рынке труда. Ведь работодатели ско-
рее всего выберут того, кто сможет работать полную 
рабочую неделю.  

ОПЫТ Профмастерство 
в конкурсном сравнении

В выигрыше все

Владимир Ярцев

На несколько дней Уфа стала центром притяжения для 
нефтепроводчиков России. В столицу Башкирии прибы-
ли делегации 18 предприятий компании «Транснефть», 
чтобы принять участие в финале конкурса «Лучший по 
профессии».

Масштабный конкурс, собравший более 200 профес-
сионалов, прошел на базе АО «Транснефть — Урал».

Специфика деятельности компании, ее масштаб и 
значимость («Транснефть» — крупнейший в мире опе-
ратор в сфере трубопроводного транспорта нефти и не-
фтепродуктов) требуют привлечения высококлассных 
специалистов. Самый надежный способ обеспечить кол-
лектив такими кадрами — самостоятельно организовать 
такую работу: установить связи с вузами и ссузами, ве-
сти работу по множеству других направлений. Одним из 
направлений и является конкурс профмастерства.

За время существования — а проводился он в двадцать 
первый раз — конкурс подтвердил эффективность как 
средство продвижения передового опыта и новых мето-
дов работы, укрепления связей между коллективами, 
сплочения нефтепроводчиков.

Для представителей 15 профессий были подготовле-
ны оборудованные по последнему слову техники рабо-
чие места, созданы все условия, чтобы каждый конкур-
сант мог в полной мере проявить свои знания и навыки, 
а члены комиссий — максимально объективно оценить 
выступление.

Но вот конкурсные дни позади, и итоги подведе-
ны. Победителем по количеству наград стал коллектив 
«Транснефть — Урал». Впрочем, кто бы ни получил на-
грады, результаты конкурса помогут работать лучше 
каждому работнику. А значит, в выигрыше окажется вся 
компания «Транснефть».  

В целях обеспечения выполнения работ по проекту 
«Сахалин-2» ООО «Сахалинская Энергия» объявляет 
о проведении тендера № С01860 на предоставление 
услуг на сбор, транспортировку и передачу 
для дальнейшего использования, размещения 
и обезвреживания отходов III—V классов опасности. 

Подробная информация об объеме работ 
и требованиях к участникам тендера приводится 
на веб-сайте Общества www.sakhalinenergy. ru 
в разделе «Информация для подрядчиков», 
подразделе «Тендеры». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В Европе продол-
жительность 
рабочей недели 
зависит от количе-
ства заказов

Цены на курицу 
к 7 августа превы-
сили 200 рублей 
за килограмм. 
Это новый истори-
ческий рекорд

— За динамикой цен 
на продукты следите на сайте
rg.ru/sujet/3131

А К Ц Е Н Т

За долги не отберут единственное жилье, 
мебель, одежду, домашнюю утварь, 
домашних животных
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«АРМИЯ-2023» Сегодня начинается показ лучших образцов продукции отечественного ОПК

Техника, проверенная боем
Сергей Птичкин

М
еждународный 
военно-техниче-
ский форум «Ар-
мия-2023» начи-
нает работу, ко-
торая продлится 
с 14 до 20 авгу-
ста. Место про-
ведения основ-

ной экспозиции традиционное 
— Конгрессно-выставочный 
центр «Патриот» в Кубинке Мо-
сковской области.

Кроме того, большой показ, 
посвященный авиации, орга-
низован на аэродроме Кубин-
ка, а также на нескольких де-
сятках площадок во всех во-
енных округах и на Северном 
флоте.

Первые четыре дня отда-
ются работе специалистов, а с 
пятницы по воскресенье будут 
распахнуты двери для всех же-
лающих. Еще недавно были со-
мнения в целесообразности 
проведения форума. Но в мини-
стерстве обороны решили: «Ар-
мии-2023» быть!

Одновременно с военно-тех-
ническим форумом будет про-
ходить XI Московская конфе-
ренция по международной без-
опасности.

Для участия в «Армии-2023» 
приглашены руководители 
всех отечественных оборонных 
предприятий и объединений. На 
форуме представлено около 28 
тысяч образцов продукции во-
енного и двойного назначения. 
Обширная научно-деловая про-
грамма включает более 260 ме-
роприятий. Это различные кон-
ференции, круглые столы, пле-
нарные заседания, панельные 
дискуссии.

Особое внимание планиру-
ется уделить обсуждению СВО 

и результатам, полученным в 
ходе спецоперации.

Естественно,  при отбо-
ре экспонатов предпочтение 
отдавалось тем образцам, ко-

торые проявили себя лучшим 
образом на поле боя. «Росо-
боронэкспорт» сформировал 
отдельную экспозицию такой 
техники и вооружения. Кстати 

сказать, «Армию-2023» плани-
руют посетить 69 зарубежных 
делегаций, 29 из которых будут 
возглавлять министры оборо-
ны и начальники генеральных 
штабов.

Вне сомнения внимание 
привлекут беспилотные барра-
жирующие аппараты, ставшие 
грозой ВСУ. А также обшир-
ная экспозиция средств проти-
вовоздушной обороны, пред-
ставленная концерном «Ал-
маз-Антей».

Звездой форума, конечно, 
станет разведывательно-удар-
ный вертолет Ка-52, уже при-

знанный лучшим боевым вер-
толетом в мире. Тем более что 
демонстрируется он с новым 
вооружением, включая легкую 
многоцелевую управляемую ра-
кету «Изделие 305».

Большое количество нови-
нок демонстрируют предпри-
ятия, входящие в госкорпора-
цию «Ростех». Причем многие 
из новинок уже прошли про-
верку боем. Из тех, что ждут 
наши бойцы в зоне спецопера-
ции, стоит отметить самоход-
ную артиллерийскую установ-
ку «Коалиция-СВ» и бронежи-
лет «Оберег».

«Коалиция-СВ», испытания 
которой завершаются, совер-
шит перелом в контрбатарей-
ной борьбе, поскольку дально-
бойность ее орудия достигает 
70 км.

Легкий и удобный бронежи-
лет обеспечивает защиту бой-
ца на качественно новом уров-
не. Вес «Оберега» — около 11,7 
килограмма. Он выдерживает 
без пробития попадание пуль 
калибра 7,62х54 мм и снайпер-
ских пуль калибра — 8,6 мм. 

«Оберег» прошел испытания в 
зоне СВО, отзывы о нем самые 
хорошие. Сейчас он дорабаты-
вается с учетом полученных за-
мечаний. Разработчики обеща-
ют облегчить его на два кило-
грамма с сохранением защит-
ных свойств.

В парке «Патриот» есть осо-
бый павильон. В нем показа-
на западная техника и оружие, 
которыми страны НАТО снаб-
жают киевский режим. Многие 
образцы стоят обгоревшими, 
но есть и абсолютно целые — их 
«доблестные» бойцы ВСУ бро-
сили в безнадежных для себя 
боях и убежали.

Также представлены абсо-
лютно бесчеловечные сред-
ства, используемые украински-
ми бандформированиями, по 
недоразумению называемыми 
регулярной армией. Это и про-
тивопехотные мины западного 
производства, еще более ковар-
ные, чем «лепестки», и шрап-
нельные снаряды, выстрели-
вающие тысячи смертоносных 
иголок, и кассетные боепри-
пасы, и даже химическое ору-
жие, давно во всем мире запре-
щенное.

Посещение этого павильо-
на оставляет мрачное впечат-
ление. Но и рождает чувство 
гордости за наших солдат, про-
тивостоящих абсолютному злу 
западного мира. И побеждаю-
щих в страшной битве.

На сайте «Российской га-
зеты» открыта специальная 
рубрика, посвященная фору-
му «Армия-2023». Там можно 
найти практически любую ин-
формацию о нем. Распорядок 
работы, как лучше доехать, где 
купить билеты, где и что по-
смотреть. А также публикации о 
самых интересных экспонатах 
и событиях форума.  

Ка-52 «Аллигатор», признанный луч-
шим боевым вертолетом в мире, 
станет одной из звезд форума.

Медицина особого назначения
Как проходит работа 
над новыми препарата-
ми или приборами? 

Обычно самое «узкое место» 
— это широкое внедрение. Как 
удается с этим справиться?

ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: В структуру 
ФМБА входят 36 научных цен-
тров, из которых 11 имеют са-
мые современные возможности 
для проведения фундаменталь-
ных исследований. В 13 цен-
трах есть собственные произ-
водственные площадки, это 
дает возможность производить 
опытные партии лекарств, био-
медицинских продуктов, меди-
цинских  изделий.

Для того чтобы новый про-
дукт — будь то лекарство или 
медицинский прибор — стал до-
ступен пациентам, необходимо 
провести клинические иссле-
дования у людей — это очень от-
ветственный этап, и он затрат-
ный. Так вот, в ФМБА России бо-
лее 20 научных центров имеют 
собственные клинические базы 
для проведения таких иссле-
дований. Кроме того, в струк-
туре агентства восемь страте-
гических ФГУПов, их задача 
— масштабировать инноваци-
онные разработки до промыш-
ленных партий. Поскольку вся 
эта структура входит в ФМБА, 
централизованное вертикаль-
но-интегрированное управ-
ление позволяет практически 
устранить временные разры-
вы между фундаментальными и 
прикладными исследованиями. 
Путь от идеи до конечного про-
дукта и внедрения его в практи-
ку сокращается, причем без по-
тери качества и безопасности.

При этом ФМБА России ра-
ботает в одной связке с мини-
стерством обороны, министер-
ством промышленности и тор-
говли, госкорпорациями «Ро-
стех», «Росатом», «Роскосмос» 
и другими ведомствами.

Эпидемия коронавируса за-
ставила весь мир серьезно за-
думаться о биологических 
угрозах. В агентстве создано 
новое оборудование для мо-
ниторинга биобезопасности. 
Рассказывают даже о «биоло-
гической разведке». Что это 
такое, как работает и какие 
угрозы позволяет выявлять?

ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Эпидемия ко-
ронавируса дала всем четко по-
нять, что отслеживать биоло-
гические риски нужно всегда, а 
не только в период вспышек ин-
фекционных заболеваний.

Наши специалисты за послед-
ний год разработали несколько 
приборов и устройств для обна-
ружения биологических угроз. 
Все они могут использоваться 
как в гражданских целях, так и 
в военном назначении для инди-
кации и идентификации опасных 
биопатогенов.

На выставке мы впервые 
представляем автономный сиг-
нализатор для биологической 
разведки МААС-БР. Он обнару-

живает в воздухе в режиме ре-
ального времени биологические 
аэрозоли и идентифицирует их 
по групповой принадлежности — 
бактерии, вирусы, токсины и др. 
Сигнализатор может применять-
ся в передвижных лабораториях, 
а также в местах массового скоп-
ления людей, например в аэро-
портах.

Также впервые представле-
на автоматизированная система 
специфической индикации био-
агентов для анализа проб воды 
и клинических материалов, 
например крови. Система рабо-
тает при температуре от 5 до 35 
градусов, а выполняется анализ 
не более чем за 20 минут.

Особого внимания заслужи-
вает анализатор биопатогенов 
АБП-2, также представленный 
впервые. Он служит для биоло-
гического контроля атмосфер-
ного воздуха и может обнаружи-
вать аэрозоли возбудителей ин-
фекционных болезней и токси-
нов в грузах и багаже, например 
в аэропортах. Окружающий воз-
дух прокачивается через «аэро-
зольный щуп» — для получения 
ответа достаточно 15 секунд.

На стенде представлен и уни-
кальный портативный прибор 
«Электронный нос» для экс-
пресс-диагностики опасных ин-
фекционных заболеваний (на 
примере COVID-19) по анали-
зу выдыхаемого человеком воз-
духа. Время анализа составляет 
всего 1-3 минуты.

Еще одна уникальная разра-
ботка — прибор для экспресс-диа-
гностики инфекций централь-
ной нервной системы (нейроин-
фекций) на месте оказания меди-
цинской помощи. Прибор позво-
ляет идентифицировать нукле-
иновые кислоты 16 патогенов. 
Анализатор универсален: его 
настройка через программное 
обеспечение и разработка адап-
тированного картриджа с реа-
гентами позволит использовать 
его для обнаружения и иденти-
фикации других патогенов (био-
тайпер), а также различных гене-
тических маркеров в in vitro диа-
гностике.

«ПЦР-лаборатория на столе» 
для диагностики инфекций пред-
ставляет собой удобный порта-
тивный прибор с высокой ско-
ростью анализа (до 35-40 минут 
вместо суток). Прибор не требу-
ет от пользователя квалифика-
ции врача или лаборанта. При ис-
пользовании нет необходимости 
в дополнительном оборудовании 
и реагентах.

На форуме представлены но-
вые укладки для бойцов войск 
РХБЗ и спасателей. В чем их 
отличие от того, что исполь-
зуется сейчас?

В Е Р О Н И К А  С К В О Р Ц О В А :  По заказу 
минобороны мы разработали 
комплект средств радиацион-
ной и химической защиты. Эта 
экипировка крепится на броне-
жилете или верхней одежде бой-
ца и предназначена для его за-

щиты, в случае необходимости, 
от последствий воздействия ра-
диации и опасных химвеществ. 
В состав комплекта входят про-
тивоядия (антидоты) от угарно-
го газа, фосфорорганических, 
опиоидных и других отравляю-
щих веществ, при воздействии 
которых — если вовремя не вве-
сти антидот  — человек может 
погибнуть в считаные минуты. 
Противолучевые средства (ра-
диопротекторы) снижают тя-
жесть радиационного пораже-

ния. Чтобы максимально облег-
чить применение средств защи-
ты в сложной боевой обстанов-
ке, они представлены в самых 
удобных для введения формах — 
в преднаполненных шприцах и 
быстро действующих капсулах.

А что такое «сухая плазма»? 
И для чего она нужна?

В Е Р О Н И К А  С К В О Р Ц О В А : Лиофили-
зированная или так называе-
мая «сухая» плазма имеет все 
свойства  свежезамороженной 
плазмы, но намного удобнее в 
применении. Хранить ее мож-
но при температуре выше +5, 
а значит, не требуется моро-
зильное оборудование. Ее про-
ще транспортировать, она име-
ет небольшой вес. А главное, 
мы предлагаем лиофилизиро-
ванную плазму, обладающую 
групповой универсальностью: 
ее можно вводить без опасений 
пациентам с любой группой 
крови. Поэтому сухую плаз-
му удобно применять в зоне 
вооруженных конфликтов и 
чрезвычайных происшествий 
без проведения теста на груп-
повую совместимость крови.

Создание запасов такой 
плазмы нужно для отдаленных 
и труднодоступных террито-
рий, для работы автономных 
групп, выполняющих специ-
альные задания вдали от основ-
ного базирования (медотряды, 
суда, подводные лодки).

Также на форуме представ-
лены совместные разработки 
ФМБА России и госкорпорации 
«Ростех» для службы крови: это 
автоматический аппарат для 
забора клеток крови и плазмы, 
который в процессе заготовки 
разделяет кровь на компонен-
ты; аппараты стерильного со-
единения контейнеров и авто-
матического разделения крови 
на фракции.Без такого оборудо-
вания современная служба кро-
ви не может функционировать. 
И это важнейший шаг в импор-
тозамещении.

ФМБА обеспечивает охрану 
здоровья работников стра-
тегических предприятий, с 
опасными условиями труда. 
Какие новые решения есть в 
этой области?

ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Опираясь на 
многолетний опыт медико-сани-
тарного обеспечения работни-
ков предприятий с особо опас-
ными условиями труда, мы со-
здали эталонную модель центра 
промышленной медицины. Та-
кие центры создаются в ЗАТО, 

наукоградах и крупных промыш-
ленных городах. Наряду с совре-
менными медицинскими техно-
логиями внедряются электрон-
ные системы управления пото-
ками пациентов с помощью элек-
тронных браслетов и QR-кодов, 
что сокращает время диспансе-
ризации до 1,5 часа одного дня.

На стратегических предпри-
ятиях открываются «Цифровые 
здравпункты» с возможностью 
дистанционной передачи дан-
ных в режиме реального време-
ни профильным специалистам. 
Это важно для предприятий, 
где предусмотрено проведение 

предсменных и послесменных 
осмотров, включая токсиколо-
гическое и психофизиологиче-
ское исследования. Проведение 
осмотра занимает менее 15 ми-
нут. Эти комплексы представ-
лены на выставке, и каждый по-
сетитель сможет при желании 
пройти такое обследование.

В начале нашего интервью 
вы упомянули «медицинский 
спецназ». Что это такое?

ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Мы создали 
в ФМБА России особое подраз-
деление — его специалисты хо-
рошо подготовлены к работе в 
местах эпидемических вспы-
шек, техногенных и природных 
катастроф, в труднодоступных 
местностях, зоне СВО. Это дей-
ствительно спецназ медицины, 
который в кратчайшие сроки 
выдвигается туда, где он больше 
всего нужен.

М е д и ц и н с к и й  с п е ц н а з 
ФМБА России имеет, пожалуй, 
единственный в стране парк 
бронированных реанимоби-
лей, а также операционные и ре-
анимации на колесах, мобиль-
ные комплексы флюорографии 
и маммографии, лабораторной 
службы. Они не зависят от ис-
точников энергии, могут рабо-
тать автономно, в любых усло-
виях, позволяют оказывать ме-
дицинскую помощь любой сте-
пени сложности, в том числе вы-
сокотехнологичную.

Наш медицинский спецназ 
работает в зоне СВО с самых 
первых дней. Сегодня наши ме-
дики несут дежурство в Белго-

родской области, ДНР, Респуб-
лике Крым, Энергодаре, на За-
порожской АЭС, а также в Хер-
сонской области, оказывая по-
мощь пострадавшим в результа-
те разрушения Каховской ГЭС.

В составе отрядов — врачи 
общей практики, анестезио-
логи-реаниматологи, педиа-
тры, хирурги, травматологи, 
неврологи, психологи,  а также 
фельдшеры, медсестры, водите-
ли. При необходимости направ-
ляются узкопрофильные специ-
алисты. В общей сложности они 
оказали помощь уже более чем 
65 тысячам человек.

Если говорить об участниках 
СВО, проходят ли они лечение 
в ваших медучреждениях?

В Е Р О Н И К А  С К В О Р Ц О В А : Раненые в 
ходе СВО проходят лечение в 
наших ведущих учреждени-
ях — Южном окружном мед-
центре, Федеральном меди-
цинском биофизическом цен-
тре имени Бурназяна, Нацио-
нальном МИЦ оториноларин-
гологии, Федеральном НКЦ ме-
дицинской реабилитации и ку-
рортологии, филиале Федераль-
ного НКЦ специализированных 
видов медпомощи в Крыму и 
других. В Ростовской клиниче-
ской больнице ЮОМЦ ФМБА 
России открыто отделение ог-
нестрельных ранений и Центр 
спасения конечностей для ока-
зания помощи пострадавшим 
в ходе СВО. На форуме пред-
ставлен широкий спектр уни-
кальных высокоэффективных  
комплексов медицинской реа-

билитации, разработанных ве-
дущими научно-клиническими 
центрами агентства. Они значи-
тельно расширяют возможности 
восстановления нарушенных 
функций. Это тренажеры с био-
логической обратной связью и 
элементами виртуальной и до-
полненной реальности для кор-
рекции двигательных наруше-
ний; нейрогарнитуры, упроща-
ющие реабилитацию при пост-
травматическом стрессовом 
расстройстве, с возможностью 
записи высокоточной электро-
энцефалограммы в режиме ре-
ального времени.

Еще одна  разработка  — 
Айтрекер — отслеживает дви-
жение глаз и помогает врачам 
в оценке  сознания больного  и 
тяжести поражения его вегета-
тивных центров, определения 
индивидуального курса реаби-
литации как на самом раннем 
этапе — непосредственно в ре-
анимации, так и в дальнейшем.

Все инновации, представлен-
ные на форуме, разработаны 
всего за год. Как это удалось?

ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Конечно, все 
эти и многие другие разработки 
— это результат интенсивной 
и скоординированной работы 
стотысячного коллектива спе-
циалистов ФМБА России, рабо-
ты, основанной на монолитном 
сплаве науки и медицинской 
практики.

ФМБА России — это одна 
большая команда, работающая 
по высоким стандартам служе-
ния  здоровью.  
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Медицинский спецназ ФМБА России 
имеет, пожалуй, единственный в стране 
парк бронированных реанимобилей, 
а также операционные на колесах
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«Армию-2023» планируют посетить 
69 зарубежных делегаций, 29 из которых 
будут возглавлять министры обороны 
и начальники генеральных штабов
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Общественная 
палата Москвы 
начала набор 
наблюдателей

ГОЛОСУЕМ 
ЗА КОНТРОЛЬ
Сергей Буланов

В Москве открыт набор во-
лонтеров, которые хотели бы 
стать наблюдателями на пред-
стоящих выборах мэра и муни-
ципальных депутатов. Об этом 
сообщил глава Общественного 
штаба по наблюдению за выбо-
рами Вадим Ковалев.

Как и во все предыдущие 
годы, Общественный штаб на-
мерен следить за честностью 
голосования как на участках, 
так и в электронной форме. 
Штаб готов набрать и обучить 
более 10 тысяч добровольцев. 
Общественные наблюдатели 
узнают основные тонкости вы-
борного законодательства и 
смогут лично контролировать 
прозрачность и чистоту пред-
стоящих выборов. Записаться 
в наблюдателей можно на пор-
тале opmoscow.ru, заполнив 
небольшую анкету. Количе-
ство мест ограничено, поэто-
му стоит поторопиться. Работа 
предстоит нелегкая: надо бу-
дет фиксировать обстановку на 
участках с помощью камер ви-
деонаблюдения. В наблюдатели 
попадут те, кто успешно прой-
дет бесплатное обучение.

Занятия для наблюдателей 
будут проходить в смешанном 
формате — онлайн-курс и оч-
ное обучение. Как уточнили в 
пресс-службе Общественной 
палаты, преподаватели юриди-
ческих дисциплин столичных 
вузов прочтут лекции об осно-
вах избирательного законода-
тельства. Самостоятельно на-
блюдатели могут ознакомиться 
с кодексом наблюдателей — сво-
дом правил, которым должны 
следовать наблюдатели в дни 
голосования.

Кодекс был утвержден реше-
нием Общественного штаба по 
наблюдению за выборами в го-
роде Москве. Документ не толь-
ко закрепляет общие требова-
ния, предъявляемые к наблюда-
телю на выборах в городе Моск-
ве, но и регламентирует права, 
обязанности и ответственность 
наблюдателей. По словам Алек-
сея Кошеля, члена Обществен-
ного штаба по наблюдению за 
выборами, обязанностями на-
блюдателя, согласно кодексу, 
являются прохождение очного 
и дистанционного обучения и 
успешное завершение последу-
ющей аттестации.

«Положения кодекса осно-
ваны на нормах избиратель-
ного законодательства разных 
уровней, — подчеркнул Алексей 
Кошель. — В нем также содер-
жатся пункты, актуальные ис-
ключительно для наблюдателей 
корпуса Общественной палаты, 
например, об использовании в 
дни голосования мобильного 
приложения «Мобильный на-
блюдатель» или об отличитель-
ном знаке наших наблюдателей 
— клетчатой жилетке. Следова-
ние положениям кодекса будет 
способствовать укреплению 
доверия москвичей к избира-
тельной системе, уверенности 
в том, что обеспечивается не-
зависимое и беспристрастное 
наблюдение за процедурой го-
лосования и подсчетом голосов 
избирателей.

Вадим Ковалев также от-
метил, что в середине августа 
будет проведено масштабное 
тестирование системы элек-
тронного голосования. На элек-
тронный плебисцит будет вы-
несен значимый для города 
вопрос. Аналитики проверят, 
хорошо ли система справится 
с нагрузкой. В этот раз, напо-
мним, голосовать в электрон-
ной форме может каждый жела-
ющий москвич. Выборная кам-
пания пройдет с 8 по 10 сентя-
бря. Жители столицы будут вы-
бирать мэра, кроме того, в 13 
муниципалитетах Новой Моск-
вы пройдут выборы в районные 
советы.  

У наблюдателей 
от Общественной 
палаты будет 
отличительный 
знак — клетчатая 
жилетка

ЦИФРА

10 000
ВОЛОНТЕРОВ

готов обучить Общественный 

штаб.
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КРИЗИС 

Помогут ли 
переговоры 
разрешить 
кризис вокруг 
Нигера

ВТОРЖЕНИЕ 
НА ПАУЗЕ
Александр Ленин

Череда визитов в Нигер пере-
говорщиков из соседних стран 
и тот факт, что страны Эконо-
мического сообщества запад-
ноафриканских государств 
(ЭКОВАС) не торопятся запус-
кать силовой сценарий, дают 
надежду на дипломатическое 
урегулирование кризиса. Нака-
нуне в столичном городе Ниа-
мее прошла встреча с участием 
захвативших власть в стране 
военных, включая главу На-
ционального совета по защите 
отечества генерала Абдурахма-
на Тчиани, и делегации религи-
озных лидеров из Нигерии. Как 
указывают эксперты, именно 
от Нигерии во многом зависит 
способность ЭКОВАС осуще-
ствить интервенцию в Нигер 
для возвращения к власти от-
страненного военными прези-
дента Мохамеда Базума. О со-
держании переговоров не сооб-
щалось. Вместе с тем официаль-
ный представитель делегации 
религиозных лидеров Нигерии 
Амину Шейх Дахиру Баучи под-
черкнул, что посреднической 
миссии был оказан хороший 
прием. «Между нами может 
быть мир, а не что-то плохое. 
С помощью диалога все будет 
хорошо», — уточнил он, заве-
рив, что о деталях переговоров 
расскажет президенту Нигерии 
Боле Тинубу. В свою очередь 
генерал Тчиани призвал ЭКО-
ВАС к отмене ранее введенных 
санкций, назвав их «бесчело-
вечными». По данным агент-
ства Reuters, в ближайшие дни 
в Нигер собирается парламент-
ская делегация от ЭКОВАС. Ра-
нее представители ЭКОВАС 
пригрозили Нигеру военным 
вторжением, а в Евросоюзе эти 
планы поддержали. Но до сило-
вого сценария пока не дошло, в 
том числе из-за опасений, что 
его реализация спровоцирует 
масштабный конфликт в Запад-
ной Африке. Кроме того, вну-
три ЭКОВАС наблюдаются раз-
ногласия по вопросу примене-
ния силы против Нигера. Тем не 
менее руководители государств 
ЭКОВАС не отказаались полно-
стью от планов по военной ин-
тервенции. В России поддержа-
ли усилия ЭКОВАС по восста-
новлению конституционного 
порядка в Нигере путем поли-
тико-дипломатического диа-
лога. На Смоленской площади 
предостерегли, что  «военный 
путь урегулирования кризи-
са в Нигере может привести к 
затяжному противостоянию в 
этой африканской стране».  

РЕЛИГИЯ Из Киево-Печерской лавры 
могут в любой момент выгнать монахов

Опечатанная 
совесть 
Владимир Емельяненко,
Елена Новоселова,
Елена Яковлева

С
обытия вокруг Киево-Пе-
черской лавры не прихо-
дят ни к временной раз-

рядке напряжения, ни хотя бы 
к частичному разрешению кон-
фликта. Монахов, оказавших-
ся закрытыми в лавре, лишают 
хлеба, воды и лекарств.

Главное,  что произошло 
перед выходными и в выходные: 
суд в Киеве удовлетворил иск 
заповедника к Киево-Печер-
ской лавре об устранении пре-
пятствий в пользовании имуще-
ством. При этом хозяйственный 
суд Киева отклонил иск самой 
лавры к заповеднику о призна-
нии недействительным разрыва 
с нею договора аренды помеще-
ний. Риск самого катастрофиче-
ского для лавры сценария раз-
вития событий — «монахов мо-
гут выселить» — возрос много-
кратно.

«Одним из позорнейших в 
истории Украины» назвал пер-
вое решение суда адвокат Ки-
ево-Печерской лавры канони-

ческой Украинской православ-
ной церкви, протоиерей Никита 
Чекман.

Как жесточайшее насилие 
над совестью охарактеризова-
ли решение суда в Киеве о высе-
лении монахов лавры в Русской 
православной церкви.

О том, что Киево-Печерская 
лавра без монахов станет «дишь 
камнями», предупредил совет-
ник патриарха, протоиерей Ни-
колай Балашов. «Не отягощен-
ные совестью властители гото-
вы изгнать из лавры иноков. То-
гда стены древней обители оста-
нутся лишь камнями, лавра по-
теряет смысл своего бытия», — 
цитируют его РИА Новости.

Реальные события в лав-
ре при этом также развивают-
ся с нарастающим напряже-
нием. В пользу музея опечата-
ны 4 корпуса монастыря (оте-
ли и церковные лавки). Громко 
заявлено, что там разместят на 
реабилитацию военнослужа-
щих и раненых капелланов. Ин-
тересно, какой церкви? Вряд ли  
воссоздавшей лавру и тоже за-
ботящейся о раненых канони-
ческой православной. Ясно, что 

это лишь красивая ширма для 
неприглядных — в большевист-
ском стиле — притеснений киев-
скими властями канонического 
православия на Украине.

При опечатывании мона-
стырских корпусов работников 
комиссии сопровождала поли-
ция. Потом она заблокировала 
верующим вход в лавру и выход 
из нее. Прихожанам, запертым 
в корпусах, не дали передать 
самое необходимое. На видео 
Союза православных журна-
листов видно, как полицейские 
перекидывают обратно через 
ограду хлеб и воду, предназна-
ченные прихожанам, оказав-
шимся «опечатанными» вместе 
с имуществом лавры в корпу-
сах. монастыря. «Передать хлеб 
людям большое преступление, 
которое предотвращают бравые 
полицейские», — комментиро-
вали прихожане. Адвокат лавры 
назвал эти действия «прямыми 
пытками». «Полиция... осуще-
ствляет прямые пытки людей, 
проживающих в корпусах. Не 
позволяют передавать людям 
еду и воду», — написал он в сво-
ем Тelegram-канале.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО Обвинениями 
против сына президента США 
займется спецпрокурор

Сделки не будет

Игорь Дунаевский

Министерство юстиции США 
вывело на новый уровень рас-
следование в отношении прези-
дентского сына Хантера Байде-
на. Занимающийся этим делом 
прокурор штата Делавэр Дэвид 
Вайс повышен до статуса спец-
прокурора. Глава минюста Мер-
рик Гарленд заявил, что теперь 
Вайс обладает «всеми полномо-
чиями для проведения тщатель-
ного расследования», а также 
для «надлежащих действий, от-
талкиваясь только от фактов 
и закона». Речь о разбиратель-
стве, которое началось в 2018 
году с подозрений в отношении 
зарубежных бизнес-контактов 
Байдена-младшего, а позже 
сфокусировалось на его нало-
говых махинациях и предостав-
лении им ложных сведений о 
своей наркозависимости при 
покупке оружия.

Сам Вайс сообщил, что пере-
говоры о возможной сделке 
Байдена-младшего со следстви-
ем зашли в тупик и были пре-
кращены. Как сообщали СМИ, 
сын президента США был готов 
признать вину, но сформиро-
вать устраивающие суд усло-
вия сделки пока не удалось. В 

случае признания Байдена-м-
ладшего виновным по указан-
ным пунктам ему может гро-
зить реальный тюремный срок.

Американские СМИ счита-
ют, что это разбирательство 
может заметно повлиять на 
рейтинги действующего главы 
Белого дома Джо Байдена, кото-
рый планирует идти на второй 
срок на выборах в конце 2024 
года. Тем более что республи-
канцы в конгрессе намерены 
активизировать расследования 
и против самого президента.

Кампания-2024 в США еще 
только готовится к старту, но 
уже понятно, что она может 
стать одной из самых грязных 
и скандальных в истории США. 
Напомним, что главному пре-
тенденту от Республиканской 
партии Дональду Трампу за по-
следний год уже трижды предъ-
явили уголовные обвинения по 
различным делам. В результа-
те имена обоих главных пре-
тендентов-2024 ассоцииру-
ются у публики с уголовными 
разбирательствами, и именно 
это грозит стать главной темой 
предвыборных баталий, а вовсе 
не насущные для американцев 
экономические или социаль-
ные проблемы.  

РЕЗОНАНС Представитель Совбеза Украины 
на условиях анонимности угрожает Израилю

Киев гонит волну

Евгений Шестаков

Н
о в о с т ь  в  га з е те 
«Киев Пост» о том, 
что Украина обду-
мывает возмож-
ность отмены без-
визового режима с 
Тель-Авивом, толь-
ко на первый взгляд 
выглядит абсурд-

ной попыткой отомстить изра-
ильскому руководству за его 
нежелание поставлять оружие 
киевскому режиму. В сентябре 
проходит ежегодное паломни-
чество израильских хасидов на 
могилу основателя движения 
в украинской Умани. Киев сна-
чала заявил о невозможности 
обеспечить безопасность при-
езжающих из Израиля палом-
ников. А теперь рассчитывает с 
помощью визового вопроса  сде-
лать правительство Нетаньяху 
ответственным за то, что хаси-
ды не смогут попасть на тради-
ционные мероприятия в Ума-
ни. А ведь проведение такого па-
ломничества в установленные 
сроки для религиозных партий, 
которые входят в израильский 
кабинет, — вопрос принципи-
альный. Слив в «Киев Пост» дол-
жен был взорвать обществен-
ное мнение Израиля и заставить 
Нетаньяху стать сговорчивей. В 
Киеве не оставляют надежды ор-
ганизовать личную встречу Зе-
ленского и премьера еврейско-
го государства, которой до сих 
пор еще не было. После публика-
ции в «Киев Пост» украинская 
сторона немедленно предложи-
ла Нетаньяху провести  с Зелен-
ским переговоры по спорным 
вопросам на полях Генассам-
блеи ООН в сентябре. По сведе-
ниям «Киев Пост», полученных 

от того же анонимного источни-
ка в Совете национальной без-
опасности Украины,  Киев так-
же попросит «исключить Из-
раиль из контактной группы 
по вопросам обороны (формат 
«Рамштайн») из-за его недруже-
ственных действий в отношении 
Украины и пророссийской по-
зиции на международной аре-
не». К кому с этим обратится Зе-
ленский, не совсем понятно, по-
скольку «Рамштайн» — формат 

добровольный. Однако такой 
публичный демарш в отноше-
нии Тель-Авива вовсе не выгля-
дит безобидным, поскольку мо-
жет сорвать запланированную 
на сентябрь отмену визового ре-
жима между США и Израилем. 
Если этот проект будет реали-
зован, он станет важной внутри-
политической победой Нетанья-
ху, подтверждающей поддержку 
его курса со стороны Вашингто-
на. И достойным ответом сотням 
тысяч протестующих против су-
дебной реформы в Израиле. Но, 
похоже, Киев решил воспользо-
ваться выпавшим шансом, что-
бы шантажировать израильско-
го премьера возможной отме-
ной американского безвиза.

Пока реакция Тель-Авива 
выглядит разочаровывающей: 
анонимные угрозы в «Киев 
Пост» в израильском прави-
тельстве если и заметили, то 
публично комментировать не 
стали. А местную прессу, судя 

по заголовкам в новостях, на 
данный момент куда больше ин-
тересует судьба израильтянина, 
который готовит кулинарные 
шедевры, собирая еду на по-
мойках, и история найденного 
в Хайфе замурованного в стену 
трупа, чем грозные заявления 
из Киева. Впрочем, к сентябрю 
приоритеты могут измениться, 
если информация в «Киев Пост» 
получит официальное подтвер-
ждение.

Выглядит очевидным, что 
спусковым крючком для выне-
сения украинских угроз в ме-
дийную плоскость стала ситуа-
ция вокруг программы бесплат-
ного медицинского страхования 
и обслуживания так называе-
мых беженцев из Украины. Мно-
гие из них использовали полу-
ченные страховки, чтобы попра-
вить здоровье на Святой Земле 
за счет израильских налогопла-
тельщиков. Обладателями бес-
платных и безлимитных стра-
ховых полисов стали примерно 
14 тысяч человек. Когда же Ми-
нистерство финансов Израиля 
решило прикрыть эту лавочку, 
которую, судя по всему, исполь-
зовали многие влиятельные на 
Украине лица, пережидавшие 
специальную военную опера-
цию в солнечном еврейском го-
сударстве, поднялся большой 
шум. Ведь за свой счет лечиться 
в Израиле очень дорого. В Киеве 
не без оснований посчитали, что 

демонстративный отказ Тель-А-
вива бесплатно лечить укра-
инских беженцев станет опас-
ным прецедентом и повлияет на 
размеры помощи, выделяемой 
украинцам на Западе. К этому 
следует добавить решение ка-
бинета Нетаньяху выдавать из-
раильские паспорта только тем 
новым мигрантам, кто живет в 
Израиле не меньше года, чтобы 
пресечь получение документов 
еврейского государства людь-
ми, которым они нужны только 
для путешествий по миру (а та-
ковых оказалось немало среди 
богатых жителей Незалежной). 
Стремление Израиля защищать 
национальные интересы и отказ 
кормить украинских нахлебни-
ков в Киеве сочли возмутитель-
ным — вдруг другие страны по-
следуют этому примеру. И ре-
шат, что им нет никакого дела 
до разъезжающих по столицам 
Старого Света на дорогих лиму-
зинах украинцев, получающих 
в качестве беженцев пособия из 
европейских бюджетов. Для Ки-
ева это уж точно будет «зрада» 
вселенского масштаба.

А пока лишенные бесплат-
ных медицинских страховок 
украинские беженцы захле-
бываются от возмущения на 
страницах либеральных изра-
ильских СМИ, местная пресса 
публикует петицию объедине-
ния русскоязычных репатриан-
тов Израиля. В ней они просят 
власти помочь им с изучением 
иврита, чтобы они могли «ра-
ботать в Израиле по специаль-
ности и строить в этой стране 
новое будущее». Как говорится, 
каждому свое…  

Для Нетаньяху попытки Киева 
подложить Израилю свинью вряд ли 
стали сюрпризом.

А К Ц Е Н Т

Власти Израиля не отреагировали 
на угрозы Киева

В соответствии с Указом Президента Россий-
ской Федерации от 20.07.2023 № 544 «Об утвержде-
нии Положения о порядке представления кандидатур 
для назначения на должности судей Суда Евразий-
ского экономического союза от Российской Феде-
рации и внесении инициативы о досрочном прекра-
щении их полномочий» и приказами Генерально-
го прокурора Российской Федерации от 10.08.2023 
№ 525 «Об утверждении Положения о процедуре про-
ведения открытого конкурса по отбору кандидатур 
для назначения на должности судей Суда Евразийско-
го экономического союза от Российской Федерации» 
и от 11.08.2023 № 533 «О создании конкурсной комис-
сии и об объявлении открытого конкурса по отбору 
кандидатур для назначения на должности судей Суда 
Евразийского экономического союза от Российской 
Федерации» Генеральная прокуратура Российской 
Федерации объявляет о проведении конкурса по отбо-
ру кандидатур для назначения на должности судей 
Суда Евразийского экономического союза (Суд ЕАЭС) 
от Российской Федерации.

Заявления и иные документы для участия в откры-
том конкурсе с пометкой «для участия в открытом кон-
курсе по отбору кандидатур для назначения на долж-
ности судей Суда ЕАЭС от Российской Федерации» 
направляются по почте на адрес Генеральной проку-
ратуры Российской Федерации либо представляют-
ся лично по адресу: г. Москва, ул. Петровка, д. 22, 
каб. 318, с 10 до 12 часов по рабочим дням не позднее 
11.09.2023.

Телефон для оформления пропуска на проход 
в здание Генеральной прокуратуры Российской Феде-
рации: (495) 677-09-37.

 Для участия в конкурсе представляются следую-
щие документы:

1) личное заявление об участии в открытом кон-
курсе;

2) подлинник документа, удостоверяющего лич-
ность кандидата как гражданина Российской Федера-
ции, и его копия; 

3) анкета, содержащая биографические сведения 
о кандидате, в которой, помимо других сведений, ука-
зывается на отсутствие обстоятельств, перечисленных 
в абзацах с шестого по девятый пункта 9 Положения 
о процедуре проведения открытого конкурса по отбо-
ру кандидатур для назначения на должности судей 
Суда Евразийского экономического союза от Россий-
ской Федерации, препятствующих осуществлению 
кандидатом полномочий судьи Суда ЕАЭС, а также 
фамилия, имя, отчество, дата и место рождения каж-
дого из членов его семьи; 

4) подлинник и копия документа, подтвержда-
ющего высшее юридическое образование кандида-
та по специальности «Юриспруденция» или высшее 
образование по направлению подготовки «Юрис-
пруденция» квалификации (степени) «магистр» 
при наличии диплома бакалавра по направлению под-
готовки «Юриспруденция»; 

5) сведения о трудовой деятельности, оформлен-
ные в установленном законодательством порядке, 
и (или) копия трудовой книжки, заверенную в уста-
новленном порядке, или копии иных документов, под-
тверждающих трудовую деятельность кандидата, 
заверенные в установленном порядке; 

6) документ об отсутствии у кандидата заболева-
ний, препятствующих назначению на должность судьи 
Суда ЕАЭС; 

7) характеристики с мест работы (службы) 
за последние 5 лет трудового (служебного) стажа, 
а в случае работы (службы) в течение указанного срока 
(полностью или частично) не в области юриспруден-
ции — также с мест работы (службы) в области юрис-
пруденции за последние 10 лет такой работы (служ-
бы);

8) сведения о доходах кандидата, об имуществе, 
принадлежащем ему на праве собственности, и обя-
зательствах имущественного характера претенден-
та, а также сведения о доходах супруга (супруги) 
и несовершеннолетних детей кандидата, об имуще-
стве, принадлежащем им на праве собственности, 
и обязательствах имущественного характера супру-
га (супруги) и несовершеннолетних детей кандидата 
по форме, утверждаемой Президентом Российской 
Федерации. 

Кандидат вправе представить дополнительные 
документы, характеризующие его личные и профес-
сиональные качества. 

Подлинники документов, удостоверяющих лич-
ность и подтверждающих образование, предъявляют-
ся лично кандидатом после приглашения его к ответ-
ственному секретарю конкурсной комиссии.

К участию в открытом конкурсе допускаются гра-
ждане Российской Федерации:

имеющие высшее юридическое образование 
по специальности «Юриспруденция» или высшее 
образование по направлению подготовки «Юрис-
пруденция» квалификации (степени) «магистр» 
при наличии диплома бакалавра по направлению под-
готовки «Юриспруденция»; 

обладающие высокими моральными качествами;
являющиеся специалистами высокой квалифи-

кации в области международного права и россий-
ского права (имеющие стаж работы не менее 10 лет 
на требующих высшего юридического образования 
государственных должностях Российской Федера-
ции, государственных должностях субъектов Россий-
ской Федерации, муниципальных должностях, долж-
ностях государственной или муниципальной службы, 
должностях в существовавших до принятия Консти-
туции Российской Федерации государственных орга-
нах СССР, союзных республик СССР, РСФСР и Россий-
ской Федерации, должностях в юридических службах 
организаций, в качестве преподавателей юридических 
дисциплин по профессиональным образовательным 
программам, в качестве адвокатов или нотариусов, 
а также лиц, осуществляющих научную деятельность 
и обладающих признанным авторитетом в области 
международного права); 

достигшие возраста 35 лет; 
не имеющие и не имевшие судимости, а также уго-

ловное преследование в отношении которых не осу-
ществлялось либо было прекращено по реабилитиру-
ющим основаниям; 

не имеющие гражданства (подданства) иностран-
ного государства либо вида на жительство или иного 
документа, подтверждающего право на постоян-
ное проживание гражданина Российской Федерации 
на территории иностранного государства; 

не признанные судом недееспособными или огра-
ниченно дееспособными; 

не состоящие на учете в наркологическом или пси-
хоневрологическом диспансере в связи с лечением 
от алкоголизма, наркомании, токсикомании, хрониче-
ских и затяжных психических расстройств, не имею-
щие иных заболеваний, препятствующих назначению 
на должность судьи Суда ЕАЭС, в соответствии с зако-
нодательством Российской Федерации. 

Несвоевременное представление документов, 
а также недостоверных сведений и (или) документов 
не в полном объеме являются основанием для отказа 
гражданину в участии в конкурсном отборе.

При принятии решения о рекомендации граждани-
на на должность судьи Суда ЕАЭС конкурсная комис-
сия учитывает наличие государственных и ведом-
ственных наград, почетного звания «Заслуженный 
юрист Российской Федерации», ученой степени кан-
дидата юридических наук или доктора юридических 
наук, иные сведения и обстоятельства, которые могут 
иметь значение для рассмотрения данного вопроса. 

Оценка кандидатов осуществляется на основа-
нии представленных ими документов об образовании 
и (или) квалификации, о прохождении гражданской 
или иной государственной службы, об осуществле-
нии другой трудовой деятельности, а также с помощью 
использования не противоречащих федеральным зако-
нам и другим нормативным правовым актам Россий-
ской Федерации методов оценки профессионального 
уровня, деловых и личностных качеств кандидатов. 

В ходе проведения открытого конкурса осуще-
ствляется сравнение профессиональных уровней 
кандидатов, сопоставление их уровней профессио-
нального образования, стажа гражданской службы 
или работы по специальности, направлению подготов-
ки, а также их специальностей, направлений подготов-
ки, квалификаций, полученных по результатам осво-
ения дополнительных программ профессиональной 
переподготовки. 

Решение конкурсной комиссии принимается 
в отсутствие кандидата большинством голосов ее чле-
нов, присутствующих на заседании, и оформляется 
протоколом заседания, который подписывается ответ-
ственным секретарем и утверждается председателем 
конкурсной комиссии. 

 При равенстве голосов решающим является голос 
председательствующего на заседании конкурсной 
комиссии. 

Претенденты, которым было отказано в допуске 
к участию в открытом конкурсе, а также не прошед-
шие конкурсный отбор, уведомляются об этом в срок 
не позднее 5 дней с момента утверждения протокола 
заседания конкурсной комиссии путем направления 
соответствующего уведомления по почте заказным 
письмом (либо на адрес электронной почты, указан-
ный в заявлении).

Генеральная прокуратура
Российской Федерации

Приказ Генеральной прокуратуры Российской Федерации
от 11 августа 2023 г. № 533 г. Москва

О создании конкурсной комиссии и об объявлении
открытого конкурса по отбору кандидатур для назначения

на должности судей Суда Евразийского экономического союза 
от Российской Федерации

Объявление «О проведении открытого конкурса
по отбору кандидатур для назначения на должности 

судей Суда Евразийского экономического союза
от Российской Федерации»

В целях обеспечения реализации Указа Президен-
та Российской Федерации от 20.07.2023 № 544 «Об 
утверждении Положения о порядке представления 
кандидатур для назначения на должности судей Суда 
Евразийского экономического союза от Российской 
Федерации и внесении инициативы о досрочном пре-
кращении их полномочий», руководствуясь статьями 
17, 391 Федерального закона «О прокуратуре Россий-
ской Федерации», 

приказываю:
1. Создать конкурсную комиссию по отбору кан-

дидатур для назначения на должности судей Суда 
Евразийского экономического союза от Россий-
ской Федерации (далее — конкурсная комиссия) 
и утвердить ее состав (прилагается).

Конкурсная комиссия действует до назначения 
Высшим Евразийским экономическим советом кан-
дидатов судьями Суда Евразийского экономического 
союза (далее — Суд ЕАЭС) от Российской Федерации.

2. Объявить Открытый конкурс по отбору канди-
датур для назначения на должности судей Суда ЕАЭС 
от Российской Федерации (далее — открытый кон-
курс).

3. Требования, предъявляемые кандидатам 
для замещения вакантных должностей, перечень 
документов, необходимых для участия в открытом 
конкурсе, порядок его проведения, а также иная 
информация об открытом конкурсе регламентиро-
ваны Положением о процедуре проведения откры-
того конкурса по отбору кандидатур для назначения 
на должности судей Суда Евразийского экономиче-
ского союза от Российской Федерации, утвержден-
ным приказом Генерального прокурора Российской 
Федерации.

4. Заявления граждан и иные документы для уча-
стия в открытом конкурсе направляются по почте 
на адрес Генеральной прокуратуры Российской 
Федерации либо представляются лично по адресу: г. 
Москва, ул. Петровка, д. 22, каб. 318, с 10 до 12 часов 
по рабочим дням в течение одного месяца с даты под-
писания настоящего приказа.

5. Настоящий приказ опубликовать в журнале 
«Законность», «Российской газете» и разместить 
на официальном сайте Генеральной прокуратуры 
Российской Федерации в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет».

6. Контроль за исполнением настоящего приказа 
оставляю за собой.

Приказ направить в Администрацию Президен-
та Российской Федерации, федеральные государ-
ственные органы, представители которых включены 
в состав конкурсной комиссии, заместителям Гене-
рального прокурора Российской Федерации, совет-
никам Генерального прокурора Российской Феде-
рации, старшим помощникам Генерального проку-
рора Российской Федерации по особым поручени-
ям, помощникам заместителей Генерального проку-
рора Российской Федерации по особым поручени-
ям, начальникам главных управлений, управлений 
и отделов Генеральной прокуратуры Российской 
Федерации, ректору Университета прокуратуры Рос-
сийской Федерации, которым довести его содержа-
ние до сведения подчиненных работников.

Генеральный прокурор Российской Федерации
действительный государственный советник 

юстиции
И.В. Краснов

Краснов И.В. — Генеральный прокурор Россий-
ской Федерации (председатель комиссии)

Городов П.П. — заместитель Генерального проку-
рора Российской Федерации (заместитель председа-
теля комиссии)

Виноградов М.В. — начальник Главного управле-
ния международно-правового сотрудничества Гене-
ральной прокуратуры Российской Федерации (ответ-
ственный секретарь комиссии)

Балдин В.В. — начальник управления по надзо-
ру за исполнением законодательства о противодей-
ствии коррупции Генеральной прокуратуры Россий-
ской Федерации

Вольвач Д.В. — заместитель Министра экономи-
ческого развития Российской Федерации

Евтухов В.Л. — статс-секретарь — заместитель 

Министра промышленности и торговли Российской 
Федерации

Логинов А.В. — статс-секретарь — заместитель 
Министра юстиции Российской Федерации

Мацкевич И.М. — ректор Университета прокура-
туры Российской Федерации

Панкин А.А. — заместитель Министра иностран-
ных дел Российской Федерации

Травников М.А. — начальник Управления Прези-
дента Российской Федерации по вопросам государ-
ственной службы, кадров и противодействия корруп-
ции

Тюльков В.Г. — начальник управления по надзо-
ру за исполнением законов на транспорте и в тамо-
женной сфере Генеральной прокуратуры Российской 
Федерации

Состав конкурсной комиссии по отбору кандидатур для назначения 
на должности судей Суда Евразийского экономического союза 

от Российской Федерации
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КИНО 

Сергей Гармаш 
мечтает о роли 
слабого 
человека

«ЧЕБУРАШКА» 
ВЕРНЕТСЯ
Юлия Крымова, Севастополь

Народный артист России 
Сергей Гармаш представил 
в Севастополе и Симферопо-
ле спектакль «И жизнь, и сле-
зы, и любовь», в котором он 
читает рассказы Константина 
Паустовского «Телеграмма» 
и Ивана Куприна «Гамбринус» 
в сопровождении скрипичного 
квартета музыкантов Донец-
кой и Луганской филармоний.

Спектакль был поставлен 
при участии музыкантов ор-
кестра Юрия Башмета. Но для 
гастролей в ЛНР и ДНР, где он 
впервые был показан, решили 
привлечь музыкантов из До-
нецка и Луганска.

На встрече с семьями 
участников СВО Сергея Гар-
маша расспрашивали о кино-
бестселлере режиссера Дмит-
рия Дьяченко«Чебурашка», 
где актер сыграл одного из 
главных героев — садовника 
Гену. Актер подтвердил, что 
уже началась работа над про-
должением фильма, правда, 
сроки выхода второй части 
пока неизвестны.

Кстати, после «Чебураш-
ки» Гармаш снялся еще в двух 
детских фильмах. Первая роль 
— в сказке Павла Лунгина «Ва-
силиса и королева лайков» — 
«очень современном фэнтези 
для детей». А вторая — роль Во-
дяного в фильме Ильи Учителя 
«Летучий корабль». «Это был 
первый случай в моей жизни, 
когда моя роль заключалась в 
одном дне, и я даже в кадр не 
входил, а только озвучивал», 
— рассказал он, добавив, что в 
фильме его герой будет изоб-
ражен с помощью компьютер-
ной графики.

— Мне бы хотелось сыграть 
слабого, одинокого человека, 
— признался Гармаш. — Не воле-
вого, не военного или следова-
теля. Мне удалось это сделать 
на сцене: я сыграл в «Кроткой» 
Достоевского. Может быть, та-
кое получится и в кино.  

БЕЗОПАСНОСТЬ 

В Петербурге 
ужесточат 
правила для 
самокатов

СКОРОСТЬ 
СНИЗИЛИ
Мария Голубкова, 
«Российская газета»,
Санкт-Петербург

Городской комитет по транс-
порту и кикшеринговые компа-
нии подписали очередное со-
глашение, в котором утвердили 
дополнительные правила без-
опасности. Парадокс заключа-
ется в том, что распространя-
ются они только на средства 
индивидуальной мобильности 
(СИМ), которые граждане бе-
рут в аренду. Повлиять на само-
катовладельцев городским вла-
стям пока нечем.

Передвижение на арендо-
ванных электросамокатах те-
перь полностью запрещено на 
территории Государственно-
го музея-заповедника «Петер-
гоф», а также в пределах основ-
ных туристических локаций 
в Кронштадте и в парке «Дуб-
ки» в Курортном районе. Кро-
ме того, для упорядочивания 
парковочного пространства 
и обеспечения свободного 
прохода пешеходов на 27 ули-
цах Петроградского, Василео-
стровского, Центрального и 
Кронштадтского районов вво-
дится запрет парковки само-
катов.

Еще одно новое ограниче-
ние касается скорости: при-
мерно на сотне городских ма-
гистралей сервисы позволят 
передвигаться не быстрее 
15 километров в час, а на тер-
ритории Марсова поля и еще 
семи улиц в Кронштадте — не 
более десяти километров в час.  
Как рассказали корреспон-
денту «РГ», зоны ограничения 
скорост выбирали по оценке 
совокупности трех факторов: 
плотность потока пешеходов, 
пропускная возможность ин-
фраструктуры (недостаточ-
ная ширина тротуара, наличие 
инфраструктурных объектов, 
например остановок, скаме-
ек) и возможность объезда это-
го участка по параллельной 
улице.  

УТРАТА Ушла из жизни 
Наталия Королева

Дочь своего отца

Наталия Ячменникова

Родителей не выбирают. Однако для Наталии Короле-
вой судьба выбрала именно их: космического гения 
Сергея Королева и Ксению Винцентини, заслуженно-
го врача, хирурга. Она родилась 10 апреля 1935 года, а 
через 26 лет Главный конструктор сделал не только до-
чери, но и миру звездный подарок — отправил в космос 
Юрия Гагарина. Об этом мы говорили с Наталией Сер-
геевной накануне одного из ее юбилеев.

Отец  мечтал именно о дочери. И заранее придумал 
имя — Наташа. «Бабушка рассказывала: при выписке 
из роддома меня завернули в ее большой серый пухо-
вый платок. Отец держал кулек на руках и вздрагивал 
при каждом моем движении. Очень волновался», — де-
лилась Наталия Сергеевна.

Трудно ли было ей быть дочерью «главного космо-
навта» страны? «О чем вы говорите? — удивилась она. 
— Я даже не знала, чем отец занимается. Шла по жизни 
сама по себе. Школу окончила с золотой медалью. С от-
личием получила диплом первого «меда». Когда стало 
известно, кто ее отец, уже была оперирующим хирур-
гом. Но больные шли не к дочери Королева, а к специа-
листу. Защитила докторскую диссертацию. И стала про-
фессором кафедры госпитальной хирургии № 1 лечеб-
ного факультета Московской медакадемии им. И.М. Се-
ченова. За разработку реконструктивных операций на 
трахее и бронхах получила Госпремию. Коллеги отзыва-
лись о ней как о хирурге экстра-класса. Сорок лет стоя-
ла у операционного стола.

Она написала потрясающую книгу об отце. Перело-
патила всевозможные архивы. Но когда в одном из хра-
нилищ увидела папки, на которых еще стоит гриф «Со-
вершенно секретно», поняла: сказано далеко не все. 
Специально летала на прииск Мальдяк на Колыме, где 
находился Королев, когда его осудили в 1938-м.

Когда родился ее первенец Андрей, отец был на Бай-
конуре. Страшно обрадовался. Всегда говорил: «Вот он 
сейчас маленький, а когда подрастет, будем друзьями». 
К сожалению, Королев умер, когда внуку исполнилось 
лишь три годика. Остальных он уже не видел.

Говорили, что Сергей Королев ненавидел, если наты-
кался на старте на женщин. Я спросила и об этом Ната-
лию Сергеевну. «Да, отец старался ограничить присут-
ствие  женщин при запуске, — поделилась она. — Я, напри-
мер, была на Байконуре только уже после его смерти. 
Впечатление грандиознейшее: смотрели на пуск с рас-
стояния 1500 метров в бинокль из бункера».  

НАУКА «Луна-25» летит 
на Южный полюс

В космос 
за водой

Наталия Славина

Выдохнули! В пятницу с космодрома Восточный к Луне 
отправилась автоматическая межпланетная станция 
«Луна-25». Курс — на Южный полюс. Все идет штат-
но. Двигатели провели первую коррекцию траектории 
перелета к спутнику Земли. Вчера были первые вклю-
чения научной аппаратуры. Выход на окололунную 
круговую орбиту высотой 100 км намечается через два 
дня. А мягкая посадка на поверхность Луны, как сказал 
после успешного старта глава «Роскосмоса» Юрий Бо-
рисов, 21 августа.

Наша страна почти полвека не летала на Луну. Пре-
дыдущий полет «Луны-24» состоялся в августе 1976 
года. Тогда станция доставила на Землю колонку лун-
ного грунта весом 170 граммов. Теперь задача принци-
пиально другая и куда масштабнее. Это исследование 
грунта и экзосферы 
Луны, поиск сле-
дов органических 
соединений, воды в 
окрестностях имен-
но Южного полюса. 
Где еще не ступала 
«нога» ни одного 
аппарата.

На «Луне-25» 
есть устройство для 
забора грунта на глубине до 40 сантиметров. Анализ 
реголита будет проводиться сразу на борту самого кос-
мического аппарата. Кстати, эксперты подчеркива-
ли: нам надо заново учиться садиться на Луну. Техника 
испытана и отработана. Но тут тоже держим кулачки: 
рельеф на Южном полюсе сложный. Важно, чтобы при 
посадке аппарат не накренился, не завалился. Основ-
ной район расположен к северу от кратера Богуслав-
ский. Эмоций добавляет тот факт, что в середине июля 
с теми же задачами стартовал индийский лунный аппа-
рат Chandrayaan 3. Правда, там траектория полета та-
кая, что посадка ожидается чуть позже.

По словам Юрия Борисова, запуск «Луны-25» —  
новая страница в освоении спутника Земли и старт 
первой фазы долгосрочной лунной программы. «Эту 
работу мы будем проводить вместе с китайскими 
коллегами»  — подчеркнул он. Госкорпорация пла-
нирует отправить на Луну еще три аппарата: 2027 
год —  «Луна-26», 2028-й — «Луна-27», в 2030-м или 
после 2030-го — «Луна-28». «Луна-26» — это орби-
тальный аппарат для дистанционных исследований 
Луны. Он же будет ретранслятором сигнала с «Луны-
27», более сложной посадочной станции с бурильной 
установкой. А «Луна-28» — это уже прообраз лунно-
го взлетно-поса-
дочного комплек-
са. Миссия будет с 
возвратом грунта. 
Причем с сохране-
нием в нем летучих 
компонентов и во-
дяного льда.  

Вслед за «Луной-25» 
пойдут еще 
три российских 
лунных миссии 

Дамбе пришел Ханун

На «Семи ветрах» «пла-
вают» первые этажи 
семи нарядных, с шоко-

ладной облицовкой высоток. За-
хлестывает и вторые. Людей вы-
возили на лодках. Сдерживают 
натиск стихии другие городские 
дамбы — в районе Междуречья, 
Вокзальной... Однако на авто-
вокзале воды по шею, на многих 
тротуарах — по пояс.

— Друзья привезли десять 
литров питьевой воды, мне 
самой столько не донести, — вз-
дыхает Анастасия Сурнева. — 
Сейчас все боятся, что воду от-
ключат. Потому что электриче-
ство пропало внезапно. Хорошо, 
что были заряжены телефоны, 
пауэрбанки…

Уссурийцы несут в пункт 
сбора гуманитарной помощи 
воду, детское питание, продук-
ты, одежду, одеяла.

— Я благодарен всем, кто не 
остался в стороне и решил ока-
зать помощь пострадавшим, — 
написал в своем Telegram-ка-
нале Олег Кожемяко. Спаса-
тели продолжают перевозить 
людей по затопленным улицам 
микрорайона «Семь ветров». 
Организован подвоз газовых 
печек, баллонов, воды и сухих 

пайков. Поручил руководите-
лям местного отдела ГО и ЧС 
устранить следы разлившихся 
нефтепродуктов. А также про-
вести расчет технических ха-
рактеристик дамбы в условиях 

данного паводка. На какие по-
казатели она была рассчитана и 
с чем в итоге столкнулась. Уста-
новим мобильный медпункт и 
пункт выдачи газовых печей, 
хлеба и воды.  

Ю
Р

И
Й

 С
М

И
Т

Ю
К

 /
 Т

А
С

С

Как это было: 
запуск 
станции 
«Луна-25» 
с космодрома 
Восточный
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12 августа 2023 года. Уссурийск. Вид города из иллюминатора вертолета.
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Наталию Королеву знали не только как дочь легендарного 
конструктора Сергея Королева, но и как блестящего хирурга.

— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2616472

ПРОГНОЗ

Вода еще может подняться

Реки в западной части Приморского края продолжат подъем. Об этом 

сообщил региональный Гидрометцентр. И предупреждает, что подъем 

воды в реках Приморья возможен до 17 августа.

В штормовом предупреждении об опасных явлениях говорится: «В свя-

зи с выпадением сильных дождей, формированием быстроразвиваю-

щихся дождевых паводков, интенсивного притока дождевого стока ожи-

дается достижение уровнем воды отметок опасного гидрологического 

явления».

На реке Крыловка у одноименного села в Кировском районе опасное 

явление ожидалось еще в воскресенье. В понедельник, согласно 

прогнозу, подъем воды до опасных явлений возможен на реках Большая 

Уссурка у сел Рощино, Малиновка и Ракитное в Красноармейском и 

Дальнереченском районах.

14—15 августа на реке Уссури у села Кировский Кировского района, 

а 15—16 августа на Большой Уссурке у Вагутона и Малиновке у села 

Веденка, а также у города Дальнереченска ожидаются подъемы воды.

Кстати

Помощь потребовалась не только людям, но и животным. Девять бри-

гад спасателей отправились разыскивать собак, которых люди в панике 

забыли отпустить с привязи у затопленных домов. Псам оставалось 

лишь выть от безысходности, стоя на задних лапах.

«Если вы эвакуировались из дома, но вдруг забыли отстегнуть с привязи 

собаку, пожалуйста, пишите нам, мы спасем животное и разместим на 

время у себя в приюте. А после нормализации ситуации вы спокойно 

заберете свое животное в целости и сохранности», — пообещали в 

компании «Аристократ».

МЧС

«Глава МЧС России Александр Ку-

ренков поручил направить в При-

морский край более 300 тепло-

вых пушек для просушки домов, 

более 100 мотопомп для откачки 

воды и более 230 автономных ди-

зель-генераторов», — сообщили 

в пресс-службе МЧС России.

12 августа 2023 года. Уссурийск. В этом микрорайоне воды по шею, на многих тротуарах — по пояс.

РАКУРС Определены лучшие проекты Москвы 

Новинки стройки
Сергей Жуков

В 
Москве подведены ито-
ги ежегодного конкурса 
«Лучший реализованный 

проект в области строитель-
ства». Победителей назвали на 
одной из площадок Урбанфо-
рума — в концертном зале «За-
рядье». Награды им вручил мэр 
столицы Сергей Собянин.

Оргкомитет получил 124 
заявки по 12 номинациям. В 
финал конкурсная комиссия 
отобрала 40 проектов. Побе-
дителями в итоге стали 23 из 
них. Проектом года призна-
на Большая кольцевая линия 

метро. Глава города назвал ее 
подвигом строителей и но-
вым сердцем Москвы, поздра-
вив присутствующих с Днем 
строителя. «Это праздник ар-
хитекторов,  каменщиков, 
монтажников и других пред-
ставителей отрасли, без кото-
рых стройка не состоится, — 
сказал Собянин. — А еще это 
праздник мам, которые рожа-
ют малышей в роддомах, ко-
торые вы построили, и детей, 
которые ходят в возведенные 
вами детсады и школы. Это и 
праздник москвичей, кото-
рые каждый день пользуют-
ся метро. Что объединяет эти 

разные проекты? Мы создаем 
большой проект под названи-
ем «Москва».

Наградами также отмече-
ны Международный центр сам-
бо и бокса в «Лужниках», парк 
«Яуза», школа «Энергия» в 
Коммунарке и другие значи-
мые для города объекты. Моск-
вичи тоже сделали свой выбор, 
проголосовав в «Активном гра-
жданине». Народные симпа-
тии, к примеру, получило ко-
лесо обозрения «Солнце Моск-
вы», кластер «Ломоносов» Мо-
сковского госуниверситета и 
построенный в зоопарке пави-
льон «Ластоногие».

Строительство в Москве 
продолжается. Все запланиро-
ванные застройщиками инве-
стиционные проекты будут ре-
ализованы, несмотря на эко-
номические сложности и санк-
ции, заверил журналистов в 
кулуарах Урбанфорума замм-
эра по вопросам градострои-
тельной политики и строитель-
ства Андрей Бочкарев. «Да, 
нам нужно будет перегруп-
пироваться в части замеще-
ния ряда систем, оборудова-
ния и изделий, которые мы не 
производили, — объяснил он. 
— Но Москва активно развива-
ет и промышленный сектор, в 
том числе в части строитель-
ного и лифтового оборудова-
ния и систем автоматизации, 
которых не было в России и ко-
торые были не так конкуренто-

способны. Нынешние време-
на мотивируют нас к решению 
этих вопросов».

До конца года, добавил Боч-
карев, планируется завершить 
основные работы по строитель-
ству Южной рокады. Сейчас 
она готова на 83 процента. До-
рога станет дублером МКАД и 
Третьего транспортного коль-
ца, обеспечив выезд на феде-
ральные трассы М-9 «Балтия» 
и М-5 «Урал». В этом году до-
строят и развязки на МКАД — на 
пересечении с Липецкой ули-
цей и Верхними Полями. В то же 
время сроки сдачи развязки Ал-
туфьевского шоссе с МКАД мо-
гут сдвинуться на 2024 год из-
за проблем с грунтовыми вода-
ми. А вот сроки строительства 
развязки МКАД и Щелковского 
шоссе пока не известны.  

Сергей Собянин: Мы вместе создаем большой проект под названием «Москва».
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Тем временем

В столице открылось движение по мосту через затон Новинки на 

ЗИЛе. Новый мост длиной 416 метров по четыре полосы движения в 

обоих направлениях — часть будущей четырехполосной магистрали, 

которая пройдет вдоль набережных Москвы-реки. Он соединил набе-

режную Марка Шагала и Проектируемый проезд №4062 с выходом на 

Южнопортовую улицу. Кроме того, в рамках проекта построен уча-

сток Проектируемого проезда №4062 длиной 2,1 км — от улицы Льва 

Юдина до улицы Мустая Карима (по две полосы движения в каждом 

направлении).

Шесть тысяч автомобилей в час — такова прогнозируемая пропускная 

способность моста. С его открытием улучшилась транспортная ситуа-

ция 200 тысяч жителей Даниловского района центра и юга столицы. 

По словам гендиректора компании-подрядчика Константина Маслако-

ва, при сооружении новой переправы строители использовали метод 

продольной надвижки для того, чтобы сохранить беспрерывную нави-

гацию по реке. Сложная геометрия моста объясняется и особенностя-

ми самого затона и существующего рельефа местности: мост установ-

лен на косых опорах.

Строительство моста началось в феврале 2021 года и завершено в авгу-

сте текущего года.

Подготовила Любовь Проценко
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЕМЬЕР-ЛИГА «Спартак» 
потерял лидерство 
в турнирной таблице

Ниже «Урала»

Артур Нанян

Московский «Спартак» потерпел первое поражение в 
новом сезоне, проиграв в матче четвертого тура Пре-
мьер-лиги на выезде «Уралу» — 2:3.

За пару недель до старта чемпионата главный тре-
нер «красно-белых» испанец Гильермо Абаскаль отме-
тил, что его команда изменилась и что она перестанет 
сорить очками, как это частенько происходило в про-
шлом розыгрыше Премьер-лиги. Три победы в трех ту-
рах первенства воодушевили болельщиков, но встреча 
в Екатеринбурге показала: у спартаковцев остаются 
гигантские проблемы в обороне, и ответа на вопрос, 
как их решить, у Абаскаля пока нет.

Вдуматься только: к 90-й минуте столичный клуб 
вел 2:1 благодаря голам конголезца Тео Бонгонды и 
Александра Соболева (у хозяев к тому моменту от-
личился хорват Даниэль Мишкич). Однако уже в 
компенсированное время Андрей Егорычев и румын 
Эрик Бикфалви принесли «Уралу» историческую 
победу. Причем третий гол «шмелей» был забит по-
сле грубейшей ошибки спартаковского защитника и 
вратаря — Руслана Литвинова и Ильи Свинова.

Благодаря победе уральцы с десятью набранными 
очками поднялись на второе место, опередив как раз 
«Спартак» (девять баллов).

Ну а лидером Премьер-лиги остается «Краснодар», 
выдавший лучший старт сезона за всю историю клуба: 
четыре победы в четырех турах. На выходных «быки» 
обыграли в гостях «Оренбург» (2:0) благодаря дублю 
полузащитника сборной Армении Эдуарда Сперця-
на. Что касается остальных встреч, то «Локомотив» 
спасся от поражения дома против «Крыльев Советов» 
(1:1), забив в компенсированное время. После четырех 
матчей у «железнодорожников» лишь одна победа и 
пять очков. Меж тем «Ростов» разгромил казанский-
«Рубин» (3:0), а «Динамо» справилось с калининград-
ской «Балтикой» (2:0).

Действующий чемпион, питерский «Зенит» одер-
жал вторую победу в чемпионате, дожав воронежский 
«Факел» (2:0). «Сине-бело-голубые» отстают от «Крас-
нодара» на пять очков.

Матч ЦСКА — «Сочи» завершился накануне уже 
после подписания этого номера в печать. Игра «Пари 
НН» — «Ахмат» пройдет сегодня.  

БАСКЕТБОЛ 

У наших сборных золото 
и серебро Игр стран СНГ

Точно в кольцо

Анна Козина

Женская юниорская сборная России стала победи-
телем турнира по олимпийской дисциплине баскетбол 
3x3 на II Играх стран СНГ в Беларуси и таким образом 
защитила титул чемпионок, завоеванный в 2021 году 
на соревнованиях в Казани.

В финальном поединке, который проходил в Минске 
на «Палова-Арене», россиянки обыграли первую сбор-
ную Беларуси со счетом 12:10. Причем в начале встре-
чи преимуществом владели хозяйки площадки, которые 
немного выбили из колеи нашу команду жесткой, кон-
тактной игрой. Но подопечные Александра Дирацуя-
на, который привел 
российских баскет-
болисток к серебру 
Игр в Токио, смогли 
приспособиться и 
проявить не толь-
ко мастерство, но и 
характер. Они усту-
пали со счетом 2:4, 
6:8 и 9:10 за 80 се-
кунд до финальной 
сирены. Решающим 
в концовке встре-
чи стали два реализованных штрафных Яны Эльберг, на 
которой в очередной, 11-й, раз за матч сфолили бело-
руски, точная передача Марии Яцемирской и попадание 
Анастасии Щеколдиной из-под кольца. А также хороший 
блокшот Анастасии Олаири Косу, наиболее перспектив-
ной на сегодня универсальной российской баскетбо-
листки, двукратной (2022, 2023)чемпионки Премьер-
лиги в составах курского «Динамо» и екатеринбургско-
го УГМК соответственно. Отец Анастасии родом из Ниге-
рии, и ее второе имя — Олаири — означает «дочь вождя».

— Мы изначально настраивались на матч, как на 
бой. Знали, что легко с белорусками не будет, — сказала 
журналистам 18-летняя Анастасия Олаири Косу. — Не-
льзя не сказать и про судейство. На других турнирах 
подобного уровня такого контакта не было. Для нас это 
было неожиданно. Но мы справились с трудностями, 
приложили все силы для победы.

Наша мужская сборная в составе Павла Морозова, 
Леонида Тарасова, Григория Тучкова и Ивана Чигано-
ва уступила в финальной игре соперникам из Беларуси 
и завоевала серебро.  

ФУТБОЛ В элитных лигах Старого Света стартовали национальные чемпионаты

Европа снова заиграла
Илья Соболев

К
лубный футбол Старо-
го Света ожил после лет-
него перерыва. Сразу в 

нескольких европейских топ-
лигах (Англия, Испания, Фран-
ция) стартовали национальные 
первенства.

В Германии прошел матч за 
Суперкубок страны. Чемпио-
нат там, как и в Италии, начнет-
ся через неделю.

Проклятие Кейна
Р о з ы г р ы ш  н е м е ц к о г о 

Суперкубка получился неря-
довым. Трофей сенсационно 
достался «Лейпцигу», разгро-
мившему чемпиона Германии 
мюнхенскую «Баварию» — 3:0.

Матч предваряло оконча-
ние трансферной саги о пере-
ходе капитана сборной Англии 
Харри Кейна из лондонско-
го «Тотенхэма» в мюнхенский 
суперклуб. За 12 лет в составе 

«шпор» форвард не выиграл 
ни одного трофея и рвался сме-
нить обстановку. Заинтересо-
ванность в услугах Харри вы-
ражали многие, а вот необхо-
димую сумму (100 млн евро, 
не считая возможных бонусов) 
выложила только «Бавария».

Кейн мог выиграть свой пер-
вый трофей в карьере уже в 
день перехода: в матче против 
«Лейпцига» он вышел на заме-
ну. Но в тот вечер единствен-

ным голеадором был испанский 
хавбек «Лейпцига» Дани Оль-
мо, оформивший хет-трик.

К а к  т у т  н е  п о в е р и т ь  в 
проклятие Кейна, который, 
с  учетом сборной Англии, 
проиграл все пять финалов, в 
которых участвовал. Впрочем, 
скорее всего дело в другом. По-
сле прихода Томаса Тухеля на 
пост наставника команды в се-
редине прошлого сезона мюн-
хенцы взяли лишь один титул 
из четырех возможных и не 
выиграли ни одного кубково-
го матча.

«Горожане» не пресытились
В Англии главный вопрос 

касается мотивации «Манче-
стер Сити». После шикарного 
прошлого сезона, в котором 
«горожане» выиграли почти 
все, включая Лигу чемпионов, 
трудно не пресытиться победа-
ми. Но, кажется, у «Сити» все 
в порядке. В стартовом мат-
че раздавлен «Бернли» — 3:0. 
Дубль на счету норвежского 
бомбардира Эрлинга Холанна. 

Помешать «Ман Сити» бу-
дут пытаться все те же. Сере-
бряный призер сезона-2022/23 
лондонский «Арсенал», кото-
рый уже выиграл у «Ноттинге-
ма» — 2:1, «Ливерпуль», «Чел-
си» и «Манчестер Юнайтед». 
Последний сегодня встретится 
с «Вулверхэмптоном», а «Чел-
си» и «Ливерпуль» вчера вы-
ясняли отношения в централь-
ном матче тура. Матч завер-

шился после подписания этого 
номера «РГ» в печать.

Кто вклинится в «класико»
В Испании традиционный 

претендент на чемпионство 
мадридский «Реал» начал с убе-
дительной победы над «Атлети-
ком» — 2:0. Тут главная интри-
га в том, как «Реал» будет об-
ходиться без ударного центр-
форварда .  Карим Бензема 
уехал в Саудовскую Аравию, а 
с возможным переходом Кили-
ана Мбаппе из французского 
«ПСЖ» пока все непонятно.

Д е й ст ву ю щ и й  ч е м п и о н 
«Барселона» защиту титула на-
чала вчера поздно вечером про-
тив «Хетафе».

Сможет ли кто-то вклинить-
ся в классическое противосто-
яние двух испанских грандов? 
Возможно, мадридский «Атле-
тико», который в прошлом се-
зоне неожиданно стал показы-
вать яркий футбол, а не при-
вычный оборонительный.

В  л ю б о м  с л у ч а е  у  р о с -
сийских болельщиков будет 
больше поводов следить за ис-
панским чемпионатом. Вот-

вот в «Реал Сосьедад» из мо-
сковского «Динамо» перейдет 
россиянин Арсен Захарян. Без 
него «Сосьедад» начали сезон 
ни шатко ни валко, сыграв вни-
чью с «Жироной» — 1:1.

Мбаппе: 
уйти нельзя остаться

Во Франции наших легио-
неров уже двое. К Александру 
Головину, который проведет 
уже шестой сезон в «Монако», 
этим летом присоединился экс
-зенитовец Далер Кузяев, пере-
шедший в скромный «Гавр». 
В своем дебютном матче про-
тив «Монпелье» Далер вышел 
в старте и отыграл 86 минут. 
Счет — 2:2. А «Монако» одолел 
«Клермон». Головин вышел на 
той же 86-й минуте.

Ну а весь остальной мир 
следит за отношениями «Пари 
Сен-Жермен» и его главной 
звезды Килиана Мбаппе. Ин-
формация поступает противо-
речивая. То ли Мбаппе остает-
ся, то ли уходит. Без Килиана в 
составе старт «ПСЖ» получил-
ся неброским: ничья с «Лорья-
ном» — 0:0.  

СОБЫТИЕ В Москве открылся фестиваль «Горький+»

Данко навсегда

Павел Басинский

В 
П а р к е  Г о р ь к о г о 
в  М о с к в е  с та р т о -
вал фестиваль ис-
кусств «Горький в 
Парке Горького». Он 
проходит в рамках 
масштабного фести-
валя «Горький+», ко-
торый уже прошел в 

Казани и Нижнем Новгороде, 
двух городах, с которыми свя-
заны детство и юность великого 
русского и советского писателя.

В этом году мы отмечаем 
155-летие со дня рождения Мак-
сима Горького. Но сама по себе 
эта не слишком круглая дата не 
объясняет поистине феноме-
нальный интерес к личности и 
творчеству Горького со стороны 
представителей самых разных 
искусств, который наблюдается 
сегодня. Только в рамках казан-
ского и нижегородского фести-
валей прошло около ста шести-
десяти мероприятий: шоу, кон-
церты, спектакли, цирковые но-
мера, различные выступления 
аристов, певцов и даже рэперов.

Такое впечатление, что о 
Горьком неожиданно вспомни-
ли и изумились: да это же со-
всем не скучный и тягомот-
ный «пролетарский писатель», 
«основоположник социалисти-
ческого реализма», которого 
навязывали в советского вре-
мя, называя его именем все пар-
ки культуры и добрую половину 
драмтеатров в стране, псведо-
нимом которого когда-то заме-
нили название Нижнего Новго-
рода, заставляли в школе зуб-
рить «Песню о Буревестнике» 
и разбирать на уроках не луч-
ший его роман «Мать». Это, ока-
зывается, очень и очень крутой 
писатель, абсолютно созвучный 
нашему времени!

Феномен невероятного ин-
тереса к Горькому сегодня не-
льзя объяснить только под-
держкой фестиваля со сторо-
ны столичных и региональных 
властей, хотя это тоже очень 
важно. Горький действительно 
стал актуален. Свидетельством 
тому целый марафон спекта-
клей молодых режиссеров, ко-
торый прокатился по столич-
ным и областным театрам. Не 
только канонические «Меща-
не» и «На дне», но и «Дачни-
ки», и «Дети солнца», и теат-
ральные версии ранней про-
зы — от «Старухи Изергиль» до 
«Коновалова» и рассказа «Два-
дцать шесть и одна».

Но не только творчество 
Горького, особенно раннее, 
романтическое, вдохновляет 
современных театралов и пред-
ставителей других искусств. 
Горький невероятно интересен 
как личность, которая ознаме-
новала собой свою эпоху, от Се-
ребряного века до первых деся-
тилетий советской власти.

Cамая крупная обществен-
ная и культурная фигура кон-
ца XIX первой трети ХХ века. 
Влияние его на умы и настрое-
ние интеллигенции рубежа 
веков было громадным, даже 
если его критиковали и не при-
нимали. Достаточно сказать, 
что о нем так или иначе (в ста-
тьях, письмах, дневниках) ото-
звались все заметные пред-
ставители Серебряного века и 
первых десятилетий советской 
власти.

Фестиваль открылся диспу-
том «Несвоевременный Горь-
кий», в котором приняли уча-
стие народный артист России, 
руководитель Театра Наций и 
арт-директор фестиваля «Горь-
кий+» Евгений Миронов, теат-
ральный критик и основатель 

фестиваля «Реальный театр» 
Олег Лоевский, историк театра 
Николай Песочинский, режис-
серы Елизавета Бондарь и Евге-
ний Марчелли и ваш покорный 
слуга. Модерировала встречу 
Оксана Ефременко. В течение 
более часа мы говорили о лич-
ности Горького и его значении 
для современного театра. Все 
сошлись во мнении, что Горь-
кий — личность космического 
масштаба и что его пьесы бук-
вально взорвали современный 
театр, а в причинах этого еще 
будут разбираться театроведы.

Вечером на открытии фе-
стиваля показали спектакль 
«Фабрика счастья» и шоу на 
воде «Мерцания. Легенды о 
Данко», поставленное режис-
сером Юрием Квятковским, 
композитором Николаем По-
повым и драматургом Михаи-
лом Дегтяревым. Этот музы-
кальный перформанс состо-
ялся на Пионерских прудах. 
Творческая группа исследова-
ла архетип героя с помощью 
инструментов площадного те-
атра, оперы и нейрофизиоло-
гии. В течение часа зритель 
услышал и увидел 8 музыкаль-
ных картин на воде, посвящен-
ных разным аспектам подвига 
и мифа.

Фестиваль продлится до 20 
августа. Вход бесплатный, по 
регистрации. Следите за афи-
шей.  

В течение часа зритель услышал 
и увидел 8 музыкальных картин на 
воде, посвященных подвигу и мифу.

Мечту о трофеях новичку «Баварии» Харри Кейну (в белом справа) пока придется отложить.

А К Ц Е Н Т

Горький невероятно интересен 
как личность, которая ознаменовала 
собой свою эпоху

ИНИЦИАТИВА 

В Минспорте 
поддержали 
возвращение 
пива
на стадионы

ПЕННОГО 
И ЗРЕЛИЩ
Илья Соболев

Уже в самом обозримом буду-
щем пиво может вернуться на 
российские футбольные стади-
оны. У соответствующей зако-
нодательной инициативы есть 
поддержка Министерства спор-
та РФ. Накануне об этом заявил 
замминистра минспорта Азат 
Кадыров.

— Эта тема — в работе, — при-
водит слова Кадырова ТАСС. — 
Мы поддерживаем эту тему в 
целом. Сегодня ведется работа 
по доработке законопроекта. 
И мы надеемся, что при соот-
ветствующей доработке и ре-
шениях правительства, Госу-
дарственной Думы этот закон 
будет принят.

Ранее на ту же тему выска-
зывался министр спорта Олег 
Матыцин, подчеркнув, что он 
не видит «сложностей и ка-
ких-то барьеров, чтобы этот 
вопрос решать».

МВД против возвращения 
пива на футбольные стадионы 
тоже не возражает, но с ого-
ворками. По словам генераль-
ного секретаря Российского 
футбольного союза Максима 
Митрофанова, министерство 
поставило фактически одно 
фундаментальное условие. 
Стадионы, на которых будет 
продаваться пенный напиток, 
должны быть оборудованы 
системой Fan ID (паспорт бо-
лельщика).

Напомним историю во-
проса. Были времена, когда 
пиво являлось важной частью 
отечественного футбола. Пи-
воваренные компании неред-
ко становились титульными 
спонсорами наших клубов. 
В 2005 году продажу алкого-
ля на спортивных объектах и 
мероприятиях запретили. Ра-
нее на стадионах ограничили 
рекламу пива. Эти меры были 
продиктованы обеспечением 
безопасности на спортивных 
мероприятиях.

С появлением системы 
идентификации болельщиков, 
частью которой является Fan 
ID, запрет на продажу пива 
уже не так актуален, считают 
руководители футбола. Зато 
возвращение пива поможет 
клубам привлечь новых спон-
соров и облегчить переход от 
бюджетного финансирования 
к частному.

К слову, ранее запрет на 
продажу пива несколько раз 
снимался, но в порядке ис-
ключения. Это происходило 
в 2017, 2018 и 2021 годах во 
время крупных международ-
ных турниров — Кубка конфе-
дераций, чемпионата мира и 
чемпионата Европы. Дело в 
том, что пивоваренные компа-
нии — в числе крупнейших 
спонсоров ФИФА и УЕФА, под 
эгидой которых и проводились 
соревнования.  

Евгений Миронов: Мне абсолютно ясно, почему Горький стал актуален 
именно сегодня. Время похоже. Вызовы похожи.

МЕДАЛЬНЫЙ ЗАЧЕТ 

Сборная России выиграла медальный зачет II Игр стран СНГ, 

завоевав 288 медалей: 149 золотых, 89 серебряных и 50 

бронзовых. Второе место заняла команда Беларуси с 236 

наградами (48 — 78 — 110). В тройку сильнейших вошли 

спортсмены из Узбекистана — 105 (28 — 25 — 52).

Анастасия Косу (в белой форме) призналась, что россиянки 
не ожидали такой контактной игры от белорусок в финале.

Россиянки смогли 
защитить титул, 
завоеванный 
в 2021 году 
в Казани 

Видео 
с фестиваля 
смотрите 
по этому 
QR коду
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Прямая речь 

Евгений Миронов:
— Почему сегодня вдруг такой интерес к Горькому? Для меня это абсо-

лютно ясно. Время очень похоже. Вызовы времени похожи. Сегодня 

мир меняется на наших с вами глазах, как это происходило во времена 

Горького. Как в такие эпохи живет, творит крупная творческая лич-

ность? Как она чему-то противостоит, а к чему-то приспосабливается? 

Это Горький. После Толстого самый известный писатель своего време-

ни не только в России, но и на Западе. Немыслимая звезда, и очень дли-

тельное время. И при этом настолько сложная и многранная фигура, 

жившая в страшное, но и потрясающе интересное время. Как случи-

лось, что о нем на какое-то время забыли? Ведь Горький сегодня позво-

ляет нам ответить на многие вопросы, которые нас волнуют.

МЕЖДУ ТЕМ

Накануне в отставку с поста главного тренера сборной Италии неожи-

данно по собственному желанию ушел Роберто Манчини.

Щекотливость ситуации в том, что итальянцам уже в сентябре играть 

матчи квалификации Евро-2024, где у них все не очень гладко: третье ме-

сто в отборочной группе.

Напомним, в 2021 году Манчини привел Италию к победе на чемпионате 

Европы. С ним же сборная не пробилась на ЧМ-2022.
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